
•НА ПРОСВЕТ•

За три месяца до срока по-

верки счетчика воды в квар-

тире одинокой пенсионерки 

ее почтовый ящик начинает 

разбухать от назойливых 

листовок. Выполненные 

типографским способом 

солидные бумаги с подпи-

сями главных инженеров и 

гендиректоров строго пред-

упреждают и требуют, чтобы 

старушка бросила все дела 

и связалась с ними по ука-

занным телефонам для неза-

медлительного проведения 

поверки водосчетчика. Иначе 

вода станет золотой, да и во-

обще ее могут выключить…

МИХАИЛ МОРОЗОВ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Даже у молодого человека серд-

це может уйти в пятки от тако-

го напора. Что уж говорить об 

одинокой женщине в солидном 

возрасте. «Единый расчетный 

центр Москвы», «Единый ин-

формационный центр г. Мос-

квы», «Инженерная служба 

Москвы», «Объединенная дис-

петчерская служба гор. Мос-

квы», «Мои документы» – все 

эти гордые названия значатся 

на бумагах, заполняющих по-

чтовые ящики. Сомнительные 

конторы рядятся в тоги солид-

ных государственных учрежде-

ний, а грозные послания выпол-

нены на бланках, копирующих 

официальные. В глазах пестрит 

от ссылок на законы и постанов-

ления.

Как вся эта макулатура появи-

лась в почтовых ящиках законо-

послушных граждан? Задейство-

ваны специальные структуры, 

доставляющие «документы» 

потенциальным жертвам обма-

на. Кто-то сливает информацию 

о персональных данных, еще есть 

люди, которые дают наводку на 

сроки поверки счетчиков. На-

лицо преступная группа лиц, 

действующих по сговору. 

Да и те конторы, что какими-

то путями получили некую 

госаккредитацию, мало чем 

отличаются от жуликов. Вряд 

ли такая суета из-за скромной 

платы за поверку водосчетчи-

ка – 600–800 рублей. Но доступ в 

квартиру и контакт с одиноким 

пенсионером у него дома доро-

гого стоит. Несколько лет назад 

у этой пенсионерки под видом 

установки пластиковых окон 

пытались отобрать квартиру. 

Бандиты в тогах коммерсантов 

почему-то не испугались даже 

полиции, да и та не проявила 

никакой прыти в изобличении 

налетчиков. Ответ на поверх-

ности. 

На днях федеральные теле-

каналы обошел сюжет о заме-

чательном поступке бывших 

воспитанников детского дома 

в городе Новодвинске, которые 

скинулись и вернули своему 

бывшему наставнику, ныне пен-

сионеру Анатолию Васильеви-

чу квартиру, которую 

умыкнули у него теле-

фонные мошенники. 

активный образ жизни или уйти 

на пенсию», – заявил министр. И 

добавил, что «поддержка нужнее 

работающим пенсионерам». Его 

слово оказалось весомее прези-

дентского. Силуанов и сегодня 

против. Хотя новый законопро-

ект, внесенный депутатами «ма-

лых партий», предлагал восстано-

вить индексацию лишь учителям, 

врачам, социальным работникам. 

Что увеличило бы им с нынешних 

14 тысяч рублей (средняя пенсия 

работающего) до 19 тысяч (пенсия 

неработающего). 

И тут без сравнений не обой-

тись. В международном рей-

тинге стран, составляемом по 

размерам пенсионного обеспе-

чения, Россия занимает 42-е 

место – между Казахстаном и 

Чили. В бывшей советской ре-

спублике уже объявлено, что в 

следующем году средний размер 
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Китайская 
шкатулка 
с секретом
Гостям в Пекине 
были рады – 
и хозяева 
это всячески 
подчеркивали

Садоводы 
на  марше
Громкий 
коррупционный 
скандал связан 
с хищением земель 
Минобороны. 
Подозреваемым 
стало плохо
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Тоннельная 
война
Чем заканчивались 
схватки 
в подземельях

Катрин Денев: 
Стараюсь уходить 

красиво

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Правительство вынесло от-

рицательное заключение 

на депутатский законопроект 

о восстановлении индексации 

страховой пенсии с 1 января 

2024 года пенсионерам, рабо-

тающим в бюджетных учреж-

дениях образования, здра-

воохранения и социального 

обслуживания. На ветеранов 

денег нет и, похоже, в обозри-

мом будущем не предвидится. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Х
отя касательно пенсионно-

го законопроекта, отверг-

ну того парламентским 

большинством Госдумы, 

в Конституции черным по 

белому записано: «В РФ осуществ-

ляется индексация пенсий не 

реже одного раза в год». А 4 ян-

варя 2021 года на сайте Кремля 

сообщалось, что президент Вла-

димир Путин утвердил перечень 

поручений, в числе которых есть 

и такое: «Правительству необхо-

димо представить предложения 

по вопросу индексации пенсий 

работающих пенсионеров до 

1 февраля 2021 года». После чего 

первый зампред комитета Госду-

мы по труду Михаил Тарасенко 

заявил, что после всех необходи-

мых законодательных изменений 

приступить к индексации можно 

будет уже весной 2021-го. Сегод-

ня депутат Тарасенко занимает 

в Госдуме ту же должность, но 

об индексации для работающих 

пенсионеров помалкивает. 

Против тогда был лишь один че-

ловек – глава Минфина Антон Си-

луанов. «Каждый пенсионер при-

нимает решение – работать, вести 

Вас здесь не стояло
Почему российским ветеранам отказали в индексации пенсий 
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Но тут позвонили из ФСБ...
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Зубы на полку
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На этой неделе стоматологи предупре-

дили граждан: к Новому году их услуги 

подорожают как минимум на 30% из-за 

валютного курса, санкций, проблем с 

логистикой (список причин можно про-

должить). Поставщики рассказали, что 

основную часть материалов на рынок 

до санкций предоставляли иностранные 

компании, и цены на оставшиеся в запа-

сах товары сильно выросли. Кроме того, 

образовался острый дефицит анестезии 

без адреналина для беременных и стра-

дающих аллергией пациентов. И что нам 

теперь, зубы на полку?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Это будет второе подорожание после апреля, ког-
да стоимость зубоврачебных процедур с исполь-
зованием импортных материалов выросла на 
250% в сравнении с апрелем-2022. В клиниках 
заявили, что в Россию перестали поставляться 
из стран Запада цементы и прочие стоматоло-
гические материалы, которые применяют при 
лечении детей и взрослых. Выяснилось, что при 
общем объеме российского рынка таких товаров 
в 100 млрд рублей доля импорта составляет 68%. 
Но и оставшаяся часть – это не в чистом виде оте-
чественные материалы: 18% изготавливалось 
с частичным использованием импортных компо-
нентов и только 14% приходилось на полностью 
российское производство.

То есть качественно лечить российские зубы 
ничем другим, кроме импорта, не получается. 

Хотя в интернете и фигурируют 48 отечественных 
предприятий, обещающих изготовить и поставить 
хоть черта в ступе, включая остеопластические 
материалы для стоматологии и трехслойные акри-
ловые зубы по европейской технологии, алмаз-
ные стоматологические инструменты, формовоч-
ные и слепочные массы и так далее… 

Есть у нас и Центральный научно-исследова-
тельский институт стоматологии и челюстно-лице-
вой хирургии. Но, в отличие от сердечно-сосудистых 
институтов, иностранцы к нашим стоматологам не 
приезжают. И даже о лучших отечественных данти-
стах и профильных предприятиях у нас лишь могут 
сказать: «конкурируют даже с мировыми клиника-
ми». Как вам нравится это «даже»? 

А те, что не конкурируют, работают в государ-
ственных поликлиниках, где пациентам бывает 
больно, зато дешево или вообще бесплатно. 
И это, похоже, вполне устраивает Минздрав. Хотя 
на Западе одной из особых примет россиянина 
давно считаются плохие зубы, а, по статистике, в 
некоторых регионах России к 65 годам до поло-
вины населения имеют полную адентию – то есть 
полное отсутствие зубов. 

О качестве подготовки кадров красноречиво 
рассказывают отзывы студентов МГМСУ (Москов-
ский государственный медико-стоматологиче-
ский университет): «Оснащение кафедр бедное, 
мало демонстрационного материала (манекенов, 
препаратов, инструментария), на старших курсах 
учебные комнаты располагаются в подвалах 
с трубами, плохо освещенные, грязные. Библио-
тека обновила учебную литературу 40–50-летней 
давности, и теперь в нашем распоряжении новые 
гэотаровские учебники, во многом 
не соответствующие учебному плану 
и кишащие ошибками.

СЕМЕН ФЕДОРОВ 

CТУДЕНТ 
– Я получаю инженерно-строитель-
ное образование, но параллельно 
изучаю программирование и зву-
корежиссуру. Надеюсь, пригодится. 
Еще хочу осилить три иностранных 
языка. Учись, пока молодой! 

МАРИЭТТА ЛЮБЕЗНОВА 

МАСТЕР ПО МАНИКЮРУ 
– Я всю жизнь учусь, это дает сво-
боду. Надоело работать в банке – 
пошла заниматься маникюром. 
Еще я неплохой водитель. Хотела 
бы получить лицензию пилота, 
но это ближе к мечтам.

СВЯТОСЛАВ ЗАЙЦЕВ 

ДИЗАЙНЕР 
– В этом мире много того, что я хо-
тел бы освоить. Сейчас, например, 
думаю о профессии журналис та, 
может, еще будем коллегами. Вот 
философом мне уже не стать, по-
скольку вопросов к жизни у меня 
не осталось. Все ясно. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Больше знаешь – 
лучше спишь 
Недавний опрос показал: 77% его участ-

ников считают самой важной тенденцией 

на рынке труда непрерывное обучение. 

А вам каких знаний в этой жизни не хватает? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Прямой удар в челюсть нанесли продавцы 

стоматологических материалов.

курсы 
валют

$97,3074 (–0,0650)

€102,6255 (–0,2804)

15 
млн
работающих 
пенсионеров 
насчитывалось 
в России в 2015 
году. А сегодня 
их зарегистри-
ровано вдвое 
меньше – при 
нынешнем ка-
дровом голоде
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пенсий по старости (в пересчете 

на рубли) с 24,5 тысячи подрас-

тет на 2,2 тысячи руб лей, то есть 

на 9%, а в Чили – с 37 360 рублей 

на 1870 руб лей, то есть на 5%. Все 

это без разделения на работаю-

щих и неработающих. 

В Германии индексация про-

шла в июле: в западных землях 

прибавка составила 44 евро, 

в восточных – 58 евро. А ведет ли 

пенсионер активный образ жиз-

ни или сидит на печи, решает он 

сам, без вмешательства государ-

ства. В Чехии в связи с высокой 

инфляцией в июне провели вне-

очередную индексацию: каждому 

пенсионеру добавили по 750 крон 

(3118 рублей), и средняя пенсия 

превысила 20 тысяч крон. В Вен-

грии индексация прошла еще в 

январе – всем пенсионерам при-

бавили по 67 евро. В Литве Ми-

нистерство социальной защиты 

и труда объявило, что в 2024 году 

пенсия вырастет на 66 евро – до 

605 евро – и достигнет 45,9% от 

средней зарплаты на руки. И лишь 

в Израиле пенсии дифференциро-

вали в зависимости от размера до-

полнительных трудовых доходов. 

До 2022 года с каждого пенсионе-

ра, который зарабатывал более 

6014 шекелей (145,3 тысячи ру-

блей), помимо средней пенсии в 

6 тысяч шекелей высчитывалось 

60% с каждого дополнительно за-

работанного шекеля. С нынешне-

го года размер «ненаказуемого» 

дополнительного заработка по-

вышен до 7750 шекелей – 187,3 ты-

сячи рублей. И лишь сверх того 

израильский пенсионер, получа-

ющий госпенсию, платит допол-

нительный налог. Согласитесь, 

такие условия понравились бы и 

россиянам... Однако наше пра-

вительство выступает категори-

чески против введения прогрес-

сивного налога на сверхдоходы, 

зато недрогнувшей рукой лишает 

сограждан законной (конституци-

онной!) пенсионной индексации.

Результат: если в 2015 году 

в стране насчитывалось почти 

15 млн работающих пенсио-

неров, то в 2023-м их было за-

регистрировано меньше 8 млн, 

сообщили в Росстате. А все по-

тому, что влас ти не захотели 

повысить этим людям пенсии 

в 2016 году на 4%, в 2017-м – на 

5,8%, в 2018-м – на 3,7%, в 2019-м – 

на 7,05%, в 2020-м – на 6,6%, 

в 2021-м – на 6,3%, в 2022-м – на 

8,6%, в 2023-м – на 4,8%. В ре-

зультате размер пенсии каждого 

неработающего пенсионера за 

эти годы увеличился на 46,85%, 

а каждого работающе-

го – меньше чем по 300 

рублей в год. 

В России напасть: 
мошенники 
под видом 
представителей 
власти и 
силовиков 
в массовом 
порядке отнимают 
имущество у 
доверчивых 
граждан 
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•ЭХО•

На этой неделе президент России 

посетил Пекин, чтобы поддержать 

глобальную инициативу Си Цзинь-

пина «Один пояс, один путь». Этот 

многомиллиардный проект уже на 

протяжении последнего десятилетия 

развивает железные дороги, порты 

и другую транспортную и логистиче-

скую инфраструктуру для расшире-

ния международного сотрудниче-

ства на всем пространстве Евразии 

и в других регионах мира.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Заявления Пекина об инклюзивности 

инициативы, в том числе для стран За-

пада, вызвали у последних прилив по-

дозрительности и твердое намерение 

сорвать и дискредитировать усилия Ки-

тая и его партнеров. Официальные лица 

США относятся к китайской инициати-

ве лишь как к элементу геополитиче-

ской схватки за мировое господство.

На этом фоне реакция глобальных 

медиа на переговоры Путина в Пеки-

не красноречиво характеризует по-

литические установки американской 

дипломатии на любое сближение 

России и Китая. Главный камертон 

в хоре мейнстрима The New York Times 

считает, что лидеры России и Китая, 

вероятно, попытаются продемонстри-

ровать силу своей дружбы без границ 

и бросят вызов мировому порядку, 

в котором доминирует Запад. Именно 

угроза привычному доминированию, 

как естественному элементу между-

народных отношений, вызывает шок. 

Зато Newsweek пошел дальше, выдав 

свою незамысловатую версию: выбор 

Путиным Пекина для первой – после 

выдачи Международным уголовным 

судом ордера на его арест – поездки за 

пределы бывшего СССР объясняется 

тем, что Китай не является членом МУС. 

Поистине, это та простота, что хуже 

воровства.

Другой влиятельный источник мне-

ний – The Washington Post бьет тревогу: 

мол, в Пекине на этой неделе куется 

новая антизападная коалиция. Изда-

ние также делает акцент на том, что 

укреп ление отношений Путина и Си 

лишний раз подчеркивает, сколь глу-

боки и серьезны глобальные линии 

разлома, где Китай, Россия, Северная 

Корея и Иран становятся по одну их 

сторону, а США и союзники по НАТО 

и АТР – по другую. При этом WashPost 

надеется, что страны Глобального Юга 

пока что не горят желанием принимать 

чью-либо сторону. Хотя сам очень длин-

ный список гостей председателя КНР 

(представители 140 государств) гово-

рит совсем об обратном.

Агентство Bloomberg открывает 

цель приглашения президента РФ: «Си 

Цзиньпину нужна Россия, которая бу-

дет мощным партнером в построении 

новой модели альтернативного миро-

порядка. Обе страны преследуют об-

щую цель: передел власти и прекраще-

ние американского господства. Путин 

– ключевая фигура для Си Цзиньпина». 

Согласно аналитику агентства, конти-

нентальные державы Россия и Китай 

бросили вызов мировому порядку, ко-

торый сформировали морские державы 

(США, Великобритания). Но Си и Пу-

тина объединяет сила еще более могу-

чая, чем их геополитический интерес: 

инстинкт самосохранения!

Bloomberg идет дальше, утверждая, 

что в условиях глобального противо-

стояния, «когда победитель получа-

ет все», проблемы на Украине или на 

Ближнем Востоке – это победа для Ки-

тая. Оба конфликта отнимают ресурсы 

и внимание США, оба нарушили статус-

кво. Путин и Си закрепляют успех на 

Глобальном Юге, убеждая страны, что 

проблема не в российских действиях 

или злодеяниях ХАМАС, а в колониа-

лизме США и Европы. Агентство при-

ходит к неутешительному выводу: «Си 

и Путин думают, что побеждают – воз-

можно, так оно и есть».

И н т ерес но,  а  «с тат ус-к во» по 

Bloomberg – это Украина в НАТО и Газа 

в блокаде?

Корреспонденты The Wall Street 

Journal указывают на другой признак 

плохих перемен – на заявленную само-

стоятельность внешнего курса КНР, 

которая, вопреки давлению США, 

пригласила российского президента. 

Недавно сенатор от штата Нью-Йорк 

Чак Шумер убеждал лидера КНР дис-

танцироваться от Путина. Вместо того 

чтобы прислушаться к совету хитрого 

Чака, Китай с распростертыми объ-

ятиями принял ВВП в Пекине. «Хотя 

США и Китай стремятся к осторож-

ному сближению и даже обсуждают 

возможность саммита Си и Джо в Ка-

лифорнии, все попытки США рассо-

рить Китай и Россию провалились», – с 

грустью констатирует WSJ.

«Демократия – общий враг России 

и Китая», – цитирует газета объясне-

ние важного эксперта по Азии. Всплеск 

дипломатии в китайской столице про-

демонстрировал, что США так и не смог-

ли разомкнуть связи между Москвой 

и Пекином, хотя с начала боевых дей-

ствий на Украине прошло 20 месяцев. 

Согласно WSJ, нет худа без добра. Как 

поясняет издание, Китай рассчитывал 

воспользоваться глобальным проектом 

«Один пояс, один путь», чтобы осуще-

ствить реальное вторжение в Западную 

Европу, раздробить ЕС и создать раскол 

в трансатлантических отношениях. Но 

нынешняя его поддержка России реши-

тельно этому помешала, и теперь стра-

ны Западной Европы, мол, относятся 

к Китаю глубоко скептически. Ой ли?

Английская пресса также не утруж-

дает себя глубиной анализа и носится 

с теорией заговора против Запада. The 

Telegraph публикует материал под на-

званием «Россия и Китай поднимаются 

с колен, чтобы бросить вызов домини-

рованию США». Москва и Пекин имеют 

схожие взгляды и поддерживают друг 

друга, когда дело доходит до противо-

стояния с Западом. В момент между-

народной напряженности Россия и 

Китай заявляют о наступлении новой 

эры. Отныне доминирование глобаль-

ного Запада под руководством США не 

воспринимается как нечто само собой 

разумеющееся – и никто не станет его 

терпеть. Проблема для The Telegraph 

в том, что «главным победителем и 

выгодоприобретателем» является, по-

нятное дело, Путин.

По сообщению Би-би-си, президент 

Владимир Путин прибыл в Китай, 

к самому важному союзнику России, 

с ключевым визитом, цель которого 

– укрепить альянс против Запада и 

показать, сколь связи крепки и важ-

ны для обоих партнеров. Одна у За-

пада остается надежда: на то, что для 

России есть риск в том, что Китай со 

временем затмит ее на геополитиче-

ской арене. Зря, мол, Путин от этих 

опасений отмахнулся, заявив, что ки-

тайская инициатива может плодот-

ворно сосуществовать с российскими 

программами развития.

В общем, пока они друг друга пуга-

ют, Китай и Россия укрепляют сотруд-

ничество – и никому от этого хуже не 

будет.  Т
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Госдума РФ на пленарном заседании приняла закон 
об отзыве ратификации Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний 

(ДВЗЯИ)

Россия в этом году стала главным поставщиком 
нефти в Китай, опередив Саудовскую Аравию, сообщил главный исполнительный 

директор «Роснефти» Игорь Сечин

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– Ну если проиграна 

война Россией, то 

зачем поставлять 

ATAC M S?  П у с т ь 

Джо Байден заберет 

назад тактические 

ракеты и другое вооружение, садит-

ся за блины, приезжает на чаепитие.

Сергей Лавров
глава МИД

– Мы всегда будем 

помни т ь тот не-

оценимый вк лад, 

который товарищ 

Ким Ир Сен и затем 

товарищ Ким Чен 

Ир внесли в становление наших от-

ношений.

Франциск
папа римский

– Число жертв рас-

тет, положение в сек-

торе Газа отчаянное. 

Я призываю верую-

щих занять только 

одну сторону в этом 

конфликте – сторону мира.

Генри Киссинджер
госсекретарь 

США (по поводу 

митингов 

сторонников 

ХАМАС 

и Палестины 

в Европе)

– Было серьезной ошибкой принимать 

у себя так много иностранцев совер-

шенно разных культур, религий и 

взглядов.

Олег Матыцин
министр спорта РФ

– Мы сталкиваемся 

с дискриминацией 

прав, но наша задача 

остается прежней – 

вовлечение людей 

в спорт. Такова наша 

стратегия до 2030 года.

Петр Столыпин
премьер-министр 

Российской 

империи (письмо 

Л.Н. Толстому, 

23 октября 

1907 года)

– Природа вложила в 

человека некоторые врожденные ин-

стинкты, как то: чувство голода, по-

ловое чувство и т. п. И одно из самых 

сильных чувств этого порядка – чув-

ство собственности.

Китайская шкатулка с секретом
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В телерассказе упор делается 

на доброту и отзывчивость 

бывших учеников – указа-

ние свыше давать преимуществен-

но положительные новости никто 

не отменял. Но в этой истории есть 

и не менее захватывающая обратная 

сторона. 

«Когда мне «из банка» звонили, 

я чувствовал, что это обман, – рас-

сказывает Анатолий Васильевич. – 

Но тут позвонили из ФСБ, из Москвы. 

Я им всегда верил. Они еще мне точ-

ную сумму на моих счетах назвали, до 

копеечки. Я спрашиваю, а вы откуда 

знаете? А они отвечают: мы все знаем! 

Я и подумал: точно ФСБ!» 

В результате стандартных мошен-

нических манипуляций с сознанием 

пенсионера, используя грозную тер-

минологию солидной госструктуры, 

«силовики» отобрали у Анатолия Ва-

сильевича все сбережения и квартиру. 

Но им показалось этого мало, и они 

потребовали еще 400 тысяч рублей. 

У Анатолия Васильевича ничего не 

осталось, и он попросил в долг у сво-

ей бывшей ученицы. Та призвала на 

помощь одноклассников, которые 

помогли пенсионеру выкупить квар-

тиру, уже сбытую мошенниками по 

сходной цене «добросовестному» при-

обретателю. Порадел и один видный 

депутат Госдумы. А потом эта история 

стала достоянием гласности. Одна 

история из многих… 

Тысячи и тысячи таких же обма-

нутых россиян без шума и пыли на-

всегда лишаются крыши над головой, 

сбережений, покоя на склоне жизни. 

В соцсетях таких историй пруд пруди. 

Как и в случае с бывшим учителем, 

правоохранительные органы не горят 

желанием оперативно найти и нака-

зать нелюдей. В пропагандистских 

целях нам изредка демонстрируют 

отдельных пойманных жуликов, дабы 

убедить общество в том, что борьба 

ведется неусыпная и бескомпромисс-

ная. Но все чаще мошенники и банди-

ты действуют от лица представителей 

властных структур. Они безошибочно 

нашли слабое место. 

«В России набирает популярность 

опасная схема телефонного мошен-

ничества, при которой злоумышлен-

ники пытаются лишить доверчивых 

граждан сбережений и жилья, – ин-

формируют россиян газета «Аргумен-

ты и факты» и агентство «Прайм». – 

При ее осуществлении работает 

группа мошенников, выдающих себя 

за сотрудников правоохранительных 

органов и различных госучреждений. 

Мошенник звонит жертве и представ-

ляется сотрудником правоохрани-

тельных органов, например ФСБ. Он 

излагает следующую легенду: в от-

ношении гражданина «оформлены 

кредиты в десятке банков» и в каждом 

из них в качестве обеспечения ука-

зана его квартира. Злоумышленник 

говорит, что можно помочь собесед-

нику, чтобы он не остался на улице 

и без денег. Например, предлагает 

перевести имеющиеся средства на 

«безопасные счета», а квартиру вре-

менно переписать на «сотрудника 

ФСБ». Чтобы жертва поверила в ле-

генду, ее обрабатывает целая бригада 

мошенников. Звонят преступники, 

представляющиеся сотрудником ФСБ 

из отдела по борьбе с финансирова-

нием терроризма, следователем, со-

трудницей Центробанка, оператором 

с портала «Госуслуги». Жертву такой 

схемы (да еще какую – профессора 

МГУ!) показывает нам телеканал 

«Россия 1». «Не только звонки, но и 

бумажные повестки от ФСБ, – ком-

ментирует ведущий, – схемы стано-

вятся все более изощренными. Только 

в Москве за последнее время сотни 

обманутых». 

Но, как и в случае с бывшим учи-

телем, так и с профессором МГУ, нам 

не показывают уложенных лицом в 

пол бандитов. В лучшем случае лишь 

стандартный отчет: заведено уголов-

ное дело. С одной стороны, действи-

тельно трудно работать, когда жертвы 

вроде бы сами подписывали бумаги, 

делали то, что требовали от них жу-

лики. Но с другой, все же очевидно. 

Ну не может же человек добровольно 

лишить себя жилья и ни с того ни с 

сего отдать свои сбережения посто-

ронним людям. 

Десятилетиями ведется пустая 

болтовня о том, что каждый номер 

телефона должен быть привязан к 

конкретному лицу, нельзя продавать 

сим-карты абы кому. Но мобильным 

операторам эти дискуссии – что божья 

роса. Ничем не оканчиваются и при-

зывы жестко пресечь массовые утеч-

ки личных данных Трудно себе пред-

ставить, что ФСБ, которая по щелчку 

пальцев находит и помещает в клетку 

любого позволившего себе сказать 

лишнего на безбрежных просторах 

интернета, не в состоянии оградить 

общество от бесчинствующих банд 

мошенников. 

Жертвами становятся не только 

пенсионеры, но и молодые россия-

не. Вот из последнего. «Жительницу 

Перми обманули два злоумышлен-

ника, один из которых представил-

ся сотрудником ФСБ. Они убедили 

женщину в том, что у силовиков есть 

запись ее разговора, на которой она 

негативно высказывается о полити-

ческом режиме в России. Один из 

мошенников заявил, что как сотруд-

ник ФСБ может уладить проблему за 

100 тысяч рублей», – сообщает URA.ru. 

Тут, правда, настоящие эфэсбэшни-

ки постояли за честь мундира и за-

держали злоумышленников. Но суд 

их отпустил на свободу, поскольку 

они-де вернули деньги и заплатили 

за моральный вред. Остается только 

выяснить, кому бандиты и вымога-

тели заплатили, чтобы так легко от-

делаться. 

«В Волгоградской области учас-

тились случаи совершения мошен-

нических действий аферистами, 

представляющимися сотрудниками 

правоохранительных органов, в том 

числе должностными лицами органов 

безопасности, – информирует газета 

«Волжская правда». – В связи с этим 

пресс-служба УФСБ России по Волго-

градской области напомнила волжа-

нам, что настоящие сотрудники ФСБ 

не звонят пенсионерам по телефону. 

И уж тем более не просят переводить 

деньги в «безопасные» места либо со-

общать номера банковских карт». 

А вот и звонят. И даже в своих след-

ственных действиях WhatsApp ис-

пользуют, который принадлежит за-

прещенной в России компании Meta. 

Автор этой заметки такие звонки и 

послания от реальных правоохрани-

телей неоднократно получал.   Т  

Но тут позвонили из ФСБ...

Этот ворох бумаг мы достали из одного почтового ящика. 

Конторы, преимущественно жульнические, пишут...

О вопиющих преступлениях, совер-
шенных от имени сотрудников спец-
служб, сообщают СМИ Екатерин-
бурга, Краснодара, Уфы. В Нижнем 
Новгороде «под крышей ФСБ» рабо-
тали два уголовника-рецидивиста. 
Короче, эта история настолько 
обострилась, что, как можно судить, 
реально угрожает не только отдель-
ным гражданам, но и безопасности 
страны, ее стабильности. Особенно 
в так называемом предвыборном 
цикле. Ведь такие громкие и массо-
вые преступления наносят удар не 
только по имиджу силовых органов 
власти, но и демонстрируют не-
способность и нежелание системы 
в корне пресечь в полном смысле 
слова организованную преступ-
ность. Рождаются даже подозрения, 
что это выгодно – держать электо-
рат в постоянном страхе потерять 
все. На фоне этого кошмара мелкие 
недостатки нашей жизни можно и в 
расчет не принимать. А ощущение 
полной беззащитности и бесправия 
будет еще больше консолидировать 
избирателей вокруг этой власти. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Зачем Запад пугает 
сам себя Шелковым 
путем и единой 
Евразией?

Гостям в Пекине были рады – и хозяева это всячески подчеркивали.
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Вас здесь не стояло

Зубы на полку
Есть программы междуна-

родного обмена студентов 

во время летней практики; 

те, кто участвовал, остались довольны 

и получили интересный опыт».

Впрочем, зубы в родном отечестве, 

если они не начальственные, всегда 

считались личным делом населения. 

Но если обратиться, например, к авто-

мобилестроению, должно быть все на-

оборот. Выкупив у иностранных ком-

паний «АвтоВАЗ», «Рено-Москвич» 

и другие автогиганты, государство 

пообещало провести на них карди-

нальное импортозамещение, вывести 

если не в мировые, то в региональные 

лидеры. И…

Недавно на «АвтоВАЗе» провери-

ли уровень локализации автомоби-

ля Lada Vesta, чье производство было 

перезапущено нынешней весной по-

сле годичного перерыва. Выяснилась 

печальная картина: машины стали 

еще более «заграничными». Модель 

в версии седан с механической ко-

робкой передач набрала 3,2 тысячи 

баллов за выполняемые операции, 

на 135 баллов меньше, чем до начала 

кризиса. Версия универсал потеряла 

115 баллов, набрав те же 3,2 тысячи. 

Vesta с автоматической трансмиссией 

(GFK/GFL 440) потеряла 650–655 бал-

лов. Кроме того, «АвтоВАЗ» потерял 

75 баллов за блок управления двига-

телем (ЭБУ). 

Правда, завод нынче ставит на Lada 

Vesta новые локальные элементы оте-

чественного производства – компо-

ненты системы управления двигате-

лем и интерьера, наружные зеркала, 

уплотнители, стекла, низковольтные 

жгуты проводов, приборы освещения, 

шины, амортизаторы, ADAS, рулевую 

систему. Однако эти операции в итоге 

дают меньший объем баллов, чем по-

терянные компоненты. А версию Vesta 

с автоматической коробкой передач – 

вариатором – «АвтоВАЗ» пока вообще 

не производит. Глава автоконцерна 

Максим Соколов летом говорил о пла-

нах возвращения версии с вариатором 

до конца 2023 года, уточняя, что речь 

идет о вариаторе «китайского произ-

водства».

Казалось бы, казна не жалеет де-

нег на импортозамещение. В мае 

2023 года зам. главы Минпромторга 

Василий Шпак сообщил, что стои-

мость 23 первоочередных проектов 

только по импортозамещению запад-

ного ПО в машиностроении составля-

ет около 40 млрд рублей, из которых 

в автомобилестроении – 4,1 млрд. Од-

нако отметил, что на конец 2022 года 

в России не существует ни одного нор-

мативного акта, который бы обязывал 

госкомпании и госкорпорации приоб-

ретать отечественное оборудование, 

программы, технику, использовать 

российские техпроцессы. 

Но «АвтоВАЗ» пока «наращивает» 

свой уровень локализации баллами, 

полученными за НИОКР, которые 

приносят компании по 400 баллов за 

каждый процент выручки, потрачен-

ный на перспективные разработки. 

И если в конце 2021 года за НИОКР 

по Vesta концерн получал 635 баллов, 

то сейчас – 1,9 тысячи. Но неизвестно, 

что получит конечный потребитель 

в готовой машине за эти «бумажные 

баллы». 

Здесь возникает закономерный во-

прос: почему автомобилестроение 

гигантскими темпами развивается 

в Китае, но постоянно тормозится в 

России? Аналитики называют три 

причины автомобильного чуда в Под-

небесной. Первая: китайцы с самого 

начала покупали тех и сотруднича-

ли с теми, кто умеет делать машины. 

Кто-то стал партнером BMW, другие 

купили Volvo. Россия (тогда СССР) 

даже после покупки Fiat продолжа-

ла автомобилизироваться самосто-

ятельно. Вторая причина: китайцы 

изначально занимались импорто-

замещением. А на «АвтоВАЗе» лишь 

после введения санкций признались, 

что автомобили Lada Granta краси-

ли американский или словенской 

краской, за неимением своей каче-

ственной. Третья китайская особен-

ность: стремление завалить своими 

машинами другие страны даже при 

наличии своего огромного рынка. 

В России же наоборот: стремление 

государственных чиновников ездить 

лишь на дорогом и высококачествен-

ном импорте, а народ сам устроится, 

как сможет.

Результат: даже сегодня, когда пре-

зидент Владимир Путин дал прямое 

указание пересадить государствен-

ных служащих на отечественные ма-

шины, Счетная палата обнаружила, 

что в проект бюджета Федерального 

фонда обязательного медицинско-

го страхования (ФОМС) на 2024–

2026 годы было запланировано в 2024 

году закупить автомобиль Genesis G80 

за 8,9 млн рублей, что почти в два раза 

дороже утвержденного норматива, а 

также пять автомобилей Toyota Camry. 

Вот такие у них были планы на им-

портозамещение...  Т

P.S. Мясо кур в РФ в сентябре подоро-
жало на 3,2%, с начала года – на 19,7%, 
сообщил Росстат в минувшую среду, 
18 октября. По сравнению с сентябрем 
2022-го рост цен составил почти 25%. 
Оказывается, российские произво-
дители мяса работают примерно по 
тому же принципу, что и отечественный 
автопром: завозятся по импорту ин-
кубационные яйца, которые уже дают 
товарных бройлеров. Плюс закупаются 
за границей витаминные добавки в 
корм и медицинские препараты для со-
хранения здорового поголовья. И это в 
птицеводстве, которое считается едва ли 
не образцовой отраслью по части импор-
тозамещения!

Но в последние два-три 

года многие из пенсио-

неров начали времен-

но увольняться с работы, чтобы 

получить индексацию за про-

пущенные годы. Власть об этом 

знает, тем более даже в официаль-

ных соцсетях появились советы, 

как обхитрить систему, которая 

правительством же и была сфор-

мирована. «Как увеличить пен-

сию, если человек работает после 

достижения пенсионного возрас-

та?» В Telegram-канале портала 

«Объясняем.рф» (сайт запущен 

правительством для информи-

рования граждан по самым ак-

туальным вопросам) 25 августа 

с пометкой «Вопросы читателей» 

появилась подробная публикация 

на сей счет. Но еще раньше, как 

рассказывает депутат Госдумы от 

Партии роста Оксана Дмитриева, 

численность работающих пенси-

онеров, лишенных полноценной 

индексации, начала колебаться 

вокруг 7,3 млн человек. 

Дальше – больше: если рань-

ше для получения пенсионной 

индексации требовалось уволь-

няться на три месяца, то теперь 

достаточно одного. И в интерне-

те уже можно найти данные, что 

в 2022 году таких «уйди-приди 

работников» пенсионного воз-

раста в стране оказалось аж 

900 тысяч! Выгоду нетрудно по-

считать. Среднестатистический 

пенсионер с 2015 года, полу-

чавший 15-тысячную пенсию и 

уволившийся с работы, а затем 

вновь устроившийся на то же 

место, сразу повышал себе пен-

сию более чем до 22 тысяч. Мой 

знакомый врач-ортопед, «индек-

сировавшись» таким нехитрым 

способом, только за последний 

год получил на свой пенсионный 

счет дополнительно около 140 ты-

сяч рублей. Теоретически в бу-

дущем году он может повысить 

свою пенсию еще на 7,5%, если 

опять уволится и через месяц вер-

нется на прежнее рабочее место.

«Нет, невыгодно, – вздыхает 

мой собеседник. – Даже времен-

ное увольнение связано с потерей 

месячной зарплаты, а она больше 

годовой пенсионной прибавки. 

Если увольняться, то надо подо-

ждать пять-шесть лет, когда ин-

дексаций накопится поболее». 

И ведь многие будут дожидаться!

Но давайте заодно подсчи-

таем потери государства от за-

мены нормальной пенсионной 

с. 1

В 2,7 раза 
выросло нынешней осенью число вакансий, 
подходящих сотрудникам пенсионного возраста 

81% достигла доля безналичных платежей 
в обороте российской розничной торговли, сообщил зампред ЦБ Сергей Белов

Россия зеркально ответит странам Запада,  
если те решат использовать наши замороженные активы, заявил глава 

Минфина Антон Силуанов

Ф
О

ТО
 Б

Е
Л

И
Н

С
К

О
ГО

 Ю
Р

И
Я

, П
О

Р
О

Х
О

В
Н

И
К

О
В

А
 О

Л
Е

ГА
/Ф

О
ТО

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С

Ковид уже 
не страшен?

Коронавирус снова поднимает 

голову: медики сообщают 

о росте заболеваний в стране. 

Но, если судить по опросам, 70% 

россиян не боятся новой волны 

коронавируса и не собираются 

ревакцинироваться. Что это – 

обычная беспечность или трезвая 

оценка степени опасности?

Андрей Летаров
вирусолог

– Ситуация сегодня выглядит не так 
тревожно, как в 2020 году. Случилось 
то, о чем говорили вирусологи: по-
пуляция стала иммунной, произошел 
отбор менее агрессивных штаммов, 
COVID-19 занял нишу сезонного за-
болевания. И едва ли коронавирус 
представляет сейчас главный эпиде-
миологический риск. Просто дело дви-
жется к зиме, люди больше времени 
проводят в замкнутых пространствах, 
чаще заражаются. Обычная история, 
катастрофы я не жду. Хотя вероятности 
появления нового тяжелого штамма 
исключать нельзя. Но вакцинировать-
ся от всего и сразу я не стану.

Георгий Бовт
политолог

– Психика человека не может суще-
ствовать в постоянном напряжении. 
Стресс, связанный с ковидом, уступил 
место другой страшной теме – собы-
тиям на Украине и угрозе сползания 
к большой войне. Как бы ядерной 
зимы не случилось – какие уж тут ко-
ронавирусные тревоги…

Александр Саверский
президент «Лиги защитников 

пациентов»

– Слава богу, люди перестали бояться 
и не верят тем, кто по незнанию или 
корысти ради сеет панику. Многим 
стало очевидно, что действовавшие 
санитарные ограничения нанесли 
больше вреда, чем сам коронавирус. 
В разгар пандемии в клиниках больше 
пациентов умирало от внутрибольнич-
ных инфекций. Прививаться или нет? 
В Минздраве отказались предоста-
вить данные клинических испытаний 
российских вакцин, сослались на 
«коммерческую тайну», отсюда и мас-
совое недоверие к вакцинированию. 
А еще это следствие истерики и суеты 
вокруг COVID-19. Надо ли прививаться 
от гриппа – вопрос сложный. Встре-
чал данные, что рост числа больных 
онкологией идет рука об руку с увели-
чением количества вакцин от гриппа.

Олег Шашков
фотограф

– Надеюсь, коронавирус не вернется 
к нам в прежнем виде. Тот страх, что 
одолевал нас в пандемию, прошел, 
и это хорошо – три года назад чело-
вечество легко скатилось в панику. 
Сам я перенес COVID-19 дважды, оба 
раза довольно тяжело – у меня хро-
ническая астма. Но прививаться не 
собираюсь. Я из тех, кто пьет жаропо-
нижающие препараты и антибиотики, 
а потом идет на работу.

Дмитрий Виноградов
доцент кафедры госпитальной 

терапии Сеченовского 

университета

– Отмахиваться от опасности коро-
навируса нельзя. Мы слишком много 
потеряли людей, это была кровавая 
битва. Сейчас иная история. Мы во-
оружены противовирусными и био-
логическими препаратами. Появился 
и коллективный иммунитет. Но несмо-
тря на то что большая часть заболев-
ших легче переносят вирус, есть и те, 
кто болеет тяжело. Недаром сегодня 
расконсервируют ряд ковидных госпи-
талей, в некоторых медучреждениях 
вернули масочный режим. Я рекомен-
довал бы носить маски там, где много 
людей, в закрытых помещениях.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

А еще у пенсионеров появилась новая ниша для 
приложения своих сил и знаний и повышения 
личного благосостояния. Эта ниша – работа в ка-
честве самозанятого. Который при заработке не 
выше 2,4 млн рублей в год не считается работа-
ющим. И может получать индексированную пен-
сию. Может быть, поэтому к концу 2023 года в 
стране может остаться менее 6 млн работающих 
пенсионеров – с дальнейшим сокращением? 

КСТАТИ

индексации нынешней «псевдо-

индексацией». Во-первых, нало-

ги. По данным Росстата, средне-

статистический работающий 

пенсионер зарабатывает 60 ты-

сяч в месяц, из которых платит 

НДФЛ – 7800 рублей. Кроме того, 

работодатель платит за каждого 

работника всяких налогов и взно-

сов около 40% от размера зарпла-

ты – это еще 24 тысячи. Если эти 

люди уйдут с работы в погоне 

за индексацией, то прямые на-

логовые потери государства – 

31 800 рублей с каждого. 

А еще специалисты знают, что 

каждая страна имеет важнейший 

показатель состояния своей эко-

номики – ВВП на душу населения. 

Грубо говоря, это размер годово-

го дохода, который получает госу-

дарство от деятельности каждого 

гражданина включая младенцев 

(общий доход страны делится на 

численность населения). В Рос-

сии этот показатель невысок, но 

все же оценивается в 10 079 дол-

ларов, или в миллион рублей. 

И если в прошлом году в России 

900 тысяч человек не работали 

целый месяц, потерю для стра-

ны можно оценить в 950 млрд. 

И прибавьте сюда 28,6 млрд 

руб лей потерь от неуплаченных 

(с безработных!) налогов. Это 

все цена отказа от нормальной 

индексации пенсий.

Учтем: с каждым годом в стра-

не будут появляться все новые 

и новые возрастные пенсионе-

ры с «накопленной» пятилетней 

индексацией, которые будут 

увольняться на месяц-полто-

ра и возвращаться на работу. И 

государство продолжит терять 

миллиарды на этих увольнени-

ях? Но есть неменьшая беда от 

неуважительного отношения к 

работающим пенсионерам: они 

уходят из профессии. Как говорит 

депутат Госдумы и авторитетный 

экономист Оксана Дмитриева, 

«утверждения о том, что работа-

ющие пенсионеры занимают не-

престижные низко оплачиваемые 

места, в корне не соответствует 

фактам». По ее данным, почти 

каждый десятый работающий 

пенсионер занимает руководя-

щие должности. Каждый чет-

вертый – «специалист высшего 

уровня квалификации (мужчины 

трудятся в сфере науки и техни-

ки, женщины – учителями и вра-

чами)». В дополнение к этому око-

ло 10% – «специалисты среднего 

уровня квалификации: преиму-

щественно женщины-медики». 

Еще 13% – это квалифицирован-

ные рабочие в промышленности: 

80% – мужчины.

То есть, как говорит Дмитриева, 

старшее поколение как укреп ляло 

научно-промышленный и обра-

зовательный потенциал страны, 

так и продолжает его укреплять. А 

значит, отметим, довольно стран-

но «наказывать» старшее поколе-

ние рублем за то, что оно трудится 

на столь важных участках. Между 

тем потребность в пенсионерах 

растет. По данным аналитиков 

интернет-сервиса «Авито. Рабо-

та», число вакансий, подходящих 

сотрудникам пенсионного возрас-

та, в сентябре 2023 года выросло в 

стране в 2,7 раза. Более чем вдвое 

выросло число предложений о 

работе для пожилых работников 

строительной отрасли, а также в 

сельском хозяйстве. Закрывать 

эти бреши на рынке труда не-

чем. Глава комитета Госдумы по 

труду, социальной политике и 

делам ветеранов Ярослав Нилов 

подтверждает: из-за того, что не 

производится индексация пенсий 

работающим пенсионерам, оголя-

ются многие сферы, особенно те, 

что касаются тяжелых, но низкоо-

плачиваемых работ. Это относит-

ся к образованию, здравоохране-

нию, сельскому хозяйству.  Т

О Ш

1987 год, «Кировский 

завод» в Ленинграде. 

После рабочей смены. 

А сегодня эти люди 

входят в категорию 

«работающие 

пенсионеры».

с. 1
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Г УЗЕЛЬ АГИШЕВА

РЕ Д АКТОР ОТДЕ ЛА «ОБЩЕСТВО»

4 | ТРУДРЕПОРТЕР
 Вице-спикер Владислав Даванков внес в Госдуму 
законопроект, запрещающий использовать оскорбительные для жителей названия 

населенных пунктов 

Единовременные выплаты по 40 тысяч рублей 
получат московские ветераны ВОВ по случаю 82-й годовщины начала 

контрнаступления советских войск под Москвой

Громкий коррупционный скандал связан с хищением земель Минобороны. 
Подозреваемым стало плохо. А было им очень хорошо

Садоводы на марше

•СУД ДА ДЕЛО•

В конце сентября доброволь-

но подал в отставку глава ад-

министрации Всеволожского 

района Андрей Низовский, 

сославшись на проблемы со 

здоровьем. Но больничным 

листом дело вряд ли ограни-

чится.

ИРИНА СМИРНОВА

С
ледом без всяких объясне-

ний исчез со службы глава 

администрации города Сер-

толово Юрий Ходько, кото-

рый благополучно занимал 

руководящее кресло без малого 

20 лет и на пенсию не собирал-

ся. Обнаружился пропавший 

начальник в районной больни-

це с диагнозом «гипертониче-

ский приступ», что не помешало 

правоохранителям доставить его 

на рабочее место для «осущест-

вления следственных действий». 

После чего о судьбе 54-летнего 

главы Сертолово заговорили 

уже в Басманном суде Москвы, 

постановлением которого ему 

была избрана мера пресечения 

в виде заключения под стражу до 

13 ноября 2023 года.

Обвиняют его в совершении 

преступления, предусмотренно-

го ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 

или растрата, совершенные ор-

ганизованной группой, а также 

в особо крупном размере, то есть 

свыше 1 млн рублей). Это же об-

винение предъявлено заместите-

лю главы города Надежде Рудь, 

она тоже арестована Басманным 

судом Москвы. Кроме того, под 

стражу взята и председатель 

правления садоводства «Васи-

льевка» Елена Блистанова.

Басманный суд сообщил, что 

уголовное дело в отношении на-

званных лиц и не установленных 

соучастников возбуждено в Глав-

ном следственном управлении 

Следственного комитета России 

по факту хищения чужого иму-

щества в особо крупном разме-

ре, совершенного должностными 

лицами с использованием свое-

го служебного положения. Пока 

причастность к преступлению 

обвиняемые не признают.

По версии следствия, с 2013-го 

по 2019-й «Васильевка» выросла 

втрое за счет земель военного 

ведомства, а деньги от продажи 

новых участков обвиняемые при-

своили. Кому и сколько в итоге 

досталось на лапу, выясняют 

сейчас правоохранители. Но уже 

ясно, что ущерб составляет сотни 

миллионов рублей. Тут надо по-

яснить, что садоводство находит-

Кто сказал, что краны не летают?
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Двадцать лет назад Ми-10К 

в прямом смысле слова вле-

тел в историю. На глазах изум-

ленных москвичей вертолет, 

прозванный летающим кра-

ном, несколько дней подни-

мал по секциям и монтировал 

шпиль «Триумф-Паласа». Этот 

небоскреб в столичном райо-

не Сокол был вписан в Книгу 

рекордов Гиннесса как самое 

высокое здание в Старом 

Свете. А на счету экипажей 

грузовых вертолетов к тому 

моменту уже было множество 

уникальных рекордов. Что по 

достоинству оценила почта 

СССР, еще в 1980 году выпу-

стившая марку с изображени-

ем винтокрылой машины.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Сегодня об уникальном верто-

лете мы, увы, говорим в про-

шедшем времени. Последний 

Ми-10К в конце нулевых при-

землился в музее авиационной 

техники в Монино. Еще две ма-

шины замерли на вечной стоянке 

в Ухте и Тюмени, где в середине 

прошлого века начиналась бо-

гатая достижениями биография 

машины.

Как вспоминал первый ко-

мандир эскадрильи тяжелых 

вертолетов Николай Плавунов, 

в Ухту Ми-10К стали поступать 

с 1963 года. Такая техника ока-

залась незаменимой на Европей-

ском Севере и в Западной Сиби-

ри, где разворачивалось бурное 

освоение нефтяных и газовых 

месторождений. Бездорожье 

в тех краях было непроходимое, 

и новые вертолеты стали для вах-

товиков главной тягловой силой. 

Они доставляли на внешней под-

веске крупногабаритные и мно-

готонные грузы для сибирских 

нефтяников и золотоискателей 

Интинской геолого-разведочной 

экспедиции, выполняли много-

численные заказы в Больше-

земельской тундре, Надыме и 

Уренгое.

А мыс Харасавэй на побережье 

Карского моря стал вторым до-

мом ухтинских вертолетчиков. 

Работали они здесь практически 

круглый год, доставляя длинно-

мерные трубы, жилые домики и 

даже гусеничные тракторы.

Вершиной мастерства ухтин-

ских вертолетчиков стала уни-

кальная операция, вошедшая 

в учебники гражданской авиа-

ции. В 1979 году экипажи под ру-

ководством Геннадия Мальцева 

двумя вертолетами подняли, до-

ставили на месторождение и по-

могли смонтировать 40-тонную 

буровую установку. Вертолеты 

висели над землей неподалеку 

друг от друга, создавая винтами 

мощные вихревые потоки. Даже 

опытным авиаторам трудно было 

представить, как в таких штор-

мовых условиях управлять тяже-

лыми геликоптерами. По итогам 

операции Мальцев был удосто-

ен Государственной премии не 

только за летное мастерство, но 

и за изобретения, позволившие 

довести до совершенства тех-

нологию воздушного монтажа 

крупногабаритных конструкций. 

Среди них система азимутальной 

ориентации, позволяющая фик-

сировать груз в воздухе и прово-

дить стыковку. Его экипаж провел 

больше 4 тысяч часов в «висящем» 

положении, выполняя уникаль-

ные монтажные операции, а еще 

участвовал в пяти спасательных 

экспедициях в Заполярье и на 

Кавказе.

Ухтинские экипажи Ми-10К 

работали по всему Союзу, в Вос-

точной и Западной Европе. Совер-

шали транспортировку грузов, 

установку опор ЛЭП, монтаж те-

левизионных вышек и многотон-

ного оборудования для заводов.

Вертолет Ми-10К сумел уди-

вить и Европу. В 1966 году эки-

паж нашего «летающего крана» 

установил опоры канатной доро-

ги в Швейцарских Альпах и смон-

тировал купол весом 8 тонн для 

астрофизической обсерватории 

в Берне. Спустя год фурор ма-

шина произвела на парижском 

авиашоу, когда совершила демон-

страционный монтаж заводского 

мостового крана с 11-тонными 

фермами.

Услуги воздушных монтаж-

ников были востребованы при 

прокладке линий электропере-

дачи на Кавказе, монтаже круп-

ных конструкций в Малайзии, 

Камбодже, Папуа – Новой Гви-

нее, Латинской Америке. В СССР 

впервые в летной практике с по-

мощью грузового Ми-10К была 

смонтирована харьковская те-

лебашня высотой 241 метр. Эта 

операция заняла полторы неде-

ли. А на установку телебашни на 

вечной мерзлоте хватило пяти 

дней. Подъем и доставку ферм 

вертолет Мальцева выполнял 

с ипподрома Якутска, где метал-

локонструкции собирались. По-

следние «летающие краны» свой 

век доживали в парке авиакомпа-

нии UTair. В середине 2009 года 

там числилось восемь Ми-10К, 

но трудиться продолжал лишь 

один из них. «Этому Ми-10 оста-

лось 230 летных часов ресурса, по 

истечении которого мы его спи-

сываем, – говорил тогда техниче-

ский директор UTair Мейрамхан 

Бекмуханбетов. – К сожалению, 

комплектующих деталей для та-

ких вертолетов нет».

«Труд» связался с этим авто-

ритетнейшим в отрасли специа-

листом. И вот что мы услышали: 

«Чиновники признали нецелесо-

образным эксплуатацию «лета-

ющего крана» «по причине эко-

номического характера». Хотя 

замены ему по сей день нет: ни 

один новый вертолет не имеет по-

добных характеристик. Вспоми-

наю случай, когда на норильском 

ГОКе срочно потребовалось заме-

нить «оголовник» 250-метровой 

дымовой трубы, который отвечает 

за чистоту выхлопа вылетающих 

наружу газов. Так вот, наш экипаж 

Ми-10К за пару часов произвел эту 

поистине ювелирную работу. Се-

годня ничего подобного никто и 

ни за какие деньги не сделает».

К сказанному остается лишь до-

бавить: «Что имеем – не храним, 

потерявши – плачем». Подтверж-

дением всем известной послови-

цы служат и вертолеты Ми-10К, 

и другие машины, составлявшие 

гордость отечественной граж-

данской авиации. 

Не только про грибы

Нынешней осенью, когда вся азартная публи-

ка устремилась в подмосковные леса за гри-

бами и потом без устали выкладывала в Сети 

картинки с богатыми трофеями, подруга из 

Башкирии прислала фото необычных грибов. 

По окрасу чем-то похожих на подосиновики, 

по «фигуре» – на белые. В духе Промокашки – 

«по замашкам вроде бы фраер, но не фраер, 

это точно»: очень большого размера, с алой 

толстой ножкой и такой же алой внутренно-

стью шляпки. Написала, что грибы чистейшие, 

без червоточин и вкусно пахнут. Как водится, 

мы опросили в Сети знатоков, но определить 

однозначно, что это, так и не удалось. Я на-

звала их «грибами Хамдамова» (кто видел его 

фильм «Мешок без дна», меня поймет).

Может, за ассоциацию с этим фильмом я и не удаляю 
ту картинку из своей галереи. Даже после того как та 
же подруга переслала мне пост с очередным распо-
ряжением премьера Мишустина – о том, что в стране 
вступает в силу новая статья УК РФ об ответственности 
за незаконный сбор ценных растений и грибов. Теперь 
у нас за несколько видов срезанных даже по незнанию 
сыроежек, подберезовика разноцветного, полубелого 
гриба, груздя… список длинный – гражданину грозит 
наказание буквально космическое, до девяти лет лише-
ния свободы со штрафом до 3 млн рублей.

Так что наша юннатская пытливость осталась не-
удовлетворенной – теперь и не узнаем, что это было. 
Она написала: собери я эти грибы сейчас, глядишь, и в 
кутузку бы угодила лет на девять. Я ей ответила в духе 
времени: не отчаивайся, нашлась бы лазейка. Имея 
в виду мужика, который зверски убил и провернул че-
рез мясорубку бывшую подругу, получил за это 11 лет 
строгого режима, но ушел потом на СВО и благопо-
лучно вернулся на свободу. Как говорится, это было бы 
смешно, если бы не было так страшно. Абсурдистски 
трагично. 

Я не только про мясорубку. И даже не про сбор сы-
роежек. К слову, знакомый биолог, человек, весьма 
уважаемый в своем ученом сообществе, сказал по 
этому поводу, что для грибницы (мицелия) и вовсе гу-
бительно, когда грибы не собирают, а дают им сгнить 
на корню. Но у нашего-то правительства же свои экс-
перты. Я про то, что жизнь стала наполняться какими-
то взбалмошными решениями, пробуждать небезобид-
ные ассоциации. 

Вот со следующего года наши законотворцы задума-
лись над тем, как запретить народу пользоваться VPN, 
YouTube, WhatsApp… А как же быть со всеми отличными 
ютьюбовскими образовательными программами? 
Уверена, не я одна постоянно слушаю там лекции все-
возможных умнейшин калибра Татьяны Черниговской. 
А как без VPN ученым читать научные статьи – об этом 
вы подумали? Ведь по весьма достоверным данным, 
практически все наши институты давно уже не имеют 
легального доступа к иностранной научной периодике, и 
вряд ли стоит здесь обсуждать, какие виртуальные куль-
биты проделывают их сотрудники, чтобы не отставать от 
мировых достижений… 

Эй, вы там, наверху! Вы же, наверное, должны хо-
теть, чтобы наука развивалась, чтобы в стране создава-
лись новые технологии – не это ли основа безопасности 
и процветания любого государства в XXI веке? А подоб-
ным законотворчеством можно поубивать тут не только 
грибницы… 

Законотворчествово

ся в 28 км от Санкт-Петербурга 

в заповедных местах Карельского 

перешейка со всеми его природ-

ными богатствами и красотами. 

По словам губернатора Ленин-

градской области Александра 

Дрозденко, среди проживающих 

в этих местах дачников «есть 

и миллиардеры, и мультимил-

лиардеры».

До прихода госпожи Блиста-

новой в качестве руководителя 

садоводства в «Васильевке» было 

всего полсотни участков, а теперь 

их 260. На территории возникли 

даже базы отдыха: несколько 

элитных коттеджей, обнесен-

ных отдельным забором, сдают-

ся в аренду, строятся новые. На 

перегороженном ручье устроена 

дамба. Называется это счастье ро-

мантично: «Уединенный берег».

Рядовые члены садоводства 

давно настаивали на аудите, но 

члены правления, которые в со-

трудничестве с чиновниками 

наладили прибыльный бизнес 

по торговле дорогой землей, ме-

шали им в такой проверке. Реестр 

новых членов «Васильевки», как 

и перечень участков, не публи-

ковался с 2012 года. Увеличение 

площади садоводства в 2012 году 

санкционировал тогдашний гла-

ва района Александр Соболенко. 

Кстати, он был арестован тоже 

в Москве в декабре 2021 года по 

подозрению в незаконном выво-

де и продаже муниципального 

земельного участка площадью 

20 гектаров. Говорят, бывший 

глава совсем недавно сменил 

«Лефортово» на домашний арест.

Жители «Васильевки» несколь-

ко лет добивались расследования 

махинаций с земельными участ-

ками, пока не попали на прием 

к председателю Следственного 

комитета Александру Бастры-

кину. Еще в 2019 году садоводы 

обращались в полицию с заяв-

лением о «возможных фактах 

мошенничества». Но расследо-

вание не велось, бумаги попро-

сту клали под сукно. С мертвой 

точки дело сдвинулось только 

после ареста экс-главы района 

Соболенко. Тогда председатель 

СК РФ негативно оценил работу 

всеволожских правоохранителей 

и поручил внимательно изучить 

«отказные» дела. Сотрудники 

СК РФ встретились с жителями 

«Васильевки» и еще нескольких 

окрестных садоводств. Следовате-

лей интересовал не только вывод 

лесных угодий из состава земель 

Минобороны для последующей 

застройки, но и незаконные вы-

рубки, подбор участков для род-

ственников и знакомых чиновни-

чьей группировки, заключение 

контрактов по благоустройству 

с узким кругом «доверенных лиц».

Кстати, о том, что земли, 

за счет которых расширялась 

«Васильевка», принадлежали 

Министерству обороны, знали 

немногие. В том числе и среди 

добросовестных покупателей. 

Они-то, похоже, могут остаться 

крайними в этом криминальном 

дачном деле. Ведь покупали свои 

участки они у садоводства, а ока-

зались вдруг должниками воен-

ного ведомства. 

P.S. Все эти разборки впереди. 
«Труд» будет следить за развитием 
скандального процесса.

В 3 раза 
выросло садоводство «Васильевка» за счет 
земель военного ведомства. Деньги от про-
дажи новых участков, по версии следствия, 
обвиняемые присвоили

2003 год, одна из последних операций с участием вертолета Ми-10К.

Этим чиновникам придется отвечать 

за свои подписи под документами.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



КУЛЬТУРА | 5www.trud.ru | 20 октября | 2023 | ТРУД

Как у Невского отобрали шлем, а у Грозного – трон
•ПО СЛЕДАМ ЗАГАДКИ•

Произнося «шапка Мономаха», 

мы не всегда задумываемся, 

что стоит за этим звучным 

словосочетанием. Выставка 

«Легенды Кремля: русский ро-

мантизм и Оружейная палата» 

подталкивает к осмыслению 

привычных символов.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Держава и скипетр, шлемы, сабли 

и доспехи, кубки и посохи – все 

это носил, держал в руках тот 

или иной государь. Их бережно 

хранили в Оружейной палате и 

скрупулезно вносили в описи. Тру-

дами исследователей и авторов 

путеводителей XVIII–XIX веков 

в кремлевском собрании вдруг 

появились «детские доспехи ве-

ликого князя Дмитрия Донского», 

«сабля и цепь великого князя Вла-

димира Мономаха», «шлем вели-

кого князя Юрия Всеволодовича», 

«посохи Андрея Боголюбского и 

Ивана Калиты». Откуда что взя-

лось? На самом деле названные 

памятники были нередко созданы 

веками позже и никак не связаны 

с указанными персонажами. Все 

это, говоря по-нынешнему, фейки.

В 1806 году по указу импера-

тора Александра I в «древлехра-

нилище» был создан «музеум». 

Тогда по всей Европе возникали 

публичные музеи, почти все они, 

от галереи Уффици до Букингем-

ского дворца, располагаются 

в бывших или действующих мо-

нарших покоях. Вот и в России 

стараниями архивистов и литера-

торов, искавших свидетельства 

подвигов главных лиц русской 

истории, предметы старины ока-

зались «состарены» на столетия.

Яркий пример – Костяной 

трон царя Алексея Михайловича, 

второго в династии Романовых. 

Прекрасная вещь XVII века с от-

делкой слоновой костью была 

«назначена» троном великого 

князя Ивана III, а позже «пере-

дана» внуку, Ивану Грозному. 

Вот и на известной скульптуре 

Антокольского царь восседает на 

этом кресле. Однако в наши дни 

тщательные изыскания позво-

лили доказать, что трон сильно 

моложе своего «обладателя».

Рассказ о регалиях на ны-

нешней выставке ведется мак-

симально полно. Рядом с тем 

же Костяным троном помещено 

его достоверное изображение 

в описях Оружейной палаты: 

художник Федор Солнцев тру-

дился аки фотограф. На том же 

троне восседает бронзовый Иван 

Грозный. Скорее всего, скульптор 

Марк Антокольский исходил из 

атрибуции архивиста Алексея 

Малиновского, в 1807 году пред-

положившего, будто это «кресла 

греческие», привезенные по слу-

чаю женитьбы великого князя 

Ивана III на Софье Палеолог.

Напомним: в ноябре 1472 года 

в Успенском соборе Кремля вдо-

вец Иван Васильевич был обвен-

чан с племянницей последнего из 

императоров Византии Констан-

тина ХI Палеолога, впоследствии 

бабушкой Ивана Грозного. Это 

событие много значило для рус-

ской государственности, с ним 

связан даже двуглавый орел в на-

шем нынешнем гербе, не говоря 

об особом значении такого брач-

ного союза для утверждения Ве-

ликого княжества Московского 

как оплота православия.

Неудивительно, что худож-

ник второй половины XIX века 

усадил и первого русского царя 

на Костяной трон, на самом деле 

созданный в середине ХVII века. 

К слову, трон этот до недавних 

пор числился византийским 

даже в музейных документах…

Первые русские историки, 

включая сотрудников Оружей-

ной палаты, испытывали осо-

бый пиетет в отношении Рюри-

ковичей. И потому ряд других 

предметов старины были 

«переданы» властителям из 

той же династии. Главенство 

принадлежит великому князю 

Александру Невскому. В XIX веке 

герою сражения на Чудском озере 

приписали и лаконичный шлем 

из серебра XIV века, и богато 

украшенный в мастерской Ору-

жейной палаты, выкованный из 

булатной стали в Османской им-

перии ближе к концу XVI века меч.

Волна патриотического роман-

тизма, возникшая в эпоху напо-

леоновских войн, вызывала 

интерес к средневековой 

истории, к национальному 

прошлому. Отсюда поиск 

реликвий и полет фан-

тазии, с каким иссле-

дователи изобрета-

ли для памятников 

старины древнюю 

биографию. Множе-

ство экспонатов хра-

нители тогда «соста-

рили», осознанно или 

невольно, порой на не-

сколько веков. Так, не-

мецкий жезл XVII века 

превратился в посох 

великого князя Ива-

на Васильевича, 

а его ровесник из 

мастерских – в по-

сох великого князя 

Андрея Боголюбско-

го. Другой исто-

рик «выявил» его 

среди регалий, 

п р и в е з е н н ы х 

из Константи-

нополя князю 

В л а д и м и р у 

Мономаху.

В категорию даров, якобы 

присланных из Византии, по-

пал и золотой скипетр, увенчан-

ный алмазным крестом с двумя 

двуглавыми орлами. Читаемая 

на скипетре дата «1638», то есть 

при Михаиле Федоровиче, не по-

мешала историкам сделать его 

регалией Владимира Мономаха.

В 1875 году художник Александр 

Литовченко невольно создал дайд-

жест «состаренных» предметов 

в картине «Иоанн Грозный показы-

вает свои сокровища английскому 

послу Горсею». В центре полотна 

фигура царя, он указывает на ар-

чак – седло с подушкой. Но такая 

форма седел появилась только 

в XVII веке. Тогда и был создан этот 

образец из мастерских Кремля, как 

и большинство фигурирующих 

в картине экспонатов нынешней 

выставки: фляга и кувшин из ан-

глийского серебра, роскошный 

кубок-наутилус, конская сбруя, 

настольное украшение «Олень». 

Ничем из этих сокровищ не мог 

обладать Иван Грозный в момент 

визита английского дипломата, 

примерно в 1573 году. Но стрем-

ление к мифологизации предметов 

из царского собрания через их по-

мещение в исторический контекст 

оказалось сильнее истины.

Впрочем, не будем обижать-

ся на тех толкователей истории. 

Нынешние тоже не без греха. Т

На фестивале в Москве отменили по-

каз фильма «Сказка» в постановке 

народного артиста России Александ-

ра Сокурова. Столичная премьера 

фильма знаменитого кинорежиссе-

ра, обладателя призов престижных 

кинофестивалей была запланирова-

на в кинотеатре «Октябрь». Об отмене 

показа сообщили организаторы фес-

тиваля  «Каро Арт», хотя все билеты 

на фильм были раскуплены.

Сам Александр Николаевич с горечью написал 
в своем телеграм-канале: «Сейчас мы пытаем-
ся выяснить мотивировки. Предстоят большие 
проблемы в жизни – как в советские времена, 
когда все мои работы были запрещены к по-
казу. Время моей жизни опять остановилось. 
Не прошу о помощи: как прежде, мне никто не 
сможет помочь. Очевидно, впереди отказ на 
выдачу «Сказке» прокатного удостоверения – 
цензурный запрет на показ фильма у меня на 
родине. И негласный запрет на показ всех моих 
кинематографических работ, созданных ранее. 
Я не просто протестую против цензуры – я за-
являю протест против нарушения моего консти-
туционного права свободного общения моих 
произведений с соотечественниками». 

Этот сокуровский фильм погружен в эпоху  
Второй мировой войны, но это не реалистиче-
ское, а условное кино с вымышленным и даже 
фантастическим сюжетом. Действие «Сказки» 
происходит в загробном мире, где встречаются 
Черчилль, Сталин, Гитлер и Муссолини. Сам 
режиссер ранее говорил о своей работе: «Это 
чистая сказка, все – выдумка. Такой абсолютно 
для меня новый художественный поступок».

Премьера фильма состоялась в августе 
2022 года на кинофестивале в Локарно. Так-
же «Сказка» была показана на фестивалях 
в Пусане и Токио. В конце 2022 года фильм 
вышел в прокат в Японии, Франции, Италии, 
ряде других европейских стран. В России кар-
тину показывали только в рамках фестиваля 
«Пример интонации» в Санкт-Петербурге. Со-
куров не раз заявлял, что этот фильм станет 
для него последней, итоговой работой. И на-
деялся на активный диалог с российскими 
зрителями. Но, видимо, такой разговор в вы-
соких кабинетах сочли несвоевременным... 
Вот и сказке конец? 

P.S. Тем не менее Минкультуры отказало филь-
му в прокатном удостоверении. Теперь «Сказ-
ка» запрещена к показу в России. В советское 
время фильмы тоже подвергались цензурным 
ограничениям. За 70 лет на «полке» скопи-
лось порядка 250 запрещенных  картин.  Но 
в  перестройку они были  реабилитированы и 
вернулись в культурный обиход. Многие из них 
сегодня признаны классикой отечественного 
и мирового кино. История имеет обыкновение 
повторяться. Т

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В столичной Новой Третьяковке открылась выставка 
Николая Рериха, где представлены живопись, графика, книги и архивные документы 

художника

Большинство россиян считают лучшим актером года
Константина Хабенского, а лучшей актрисой – Юлию Пересильд, показал опрос ВЦИОМа

«И не забывайте – я кавказский человек!»
Разговор с обладателем золотой медали конкурса Чайковского 
пианистом Сергеем Давыдченко

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Минувшим летом Сергей Давыдчен-

ко завоевал первое место на XVII 

международном конкурсе имени 

Чайковского. Как юноша из став-

ропольской глубинки, ныне студент 

Ростовской государственной консер-

ватории имени Рахманинова, при-

шел к такой значимой победе и что 

она изменила в его жизни? Об этом 

мы говорим в московском Артисти-

ческом центре Yamaha с лауреатом и 

его профессором Сергеем Иванови-

чем Осипенко.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

–С
ергей, есть ли в вашей се-
мье еще музыканты?
– Нет, но музыку любят все. 

Мама ходила в музыкаль-

ную школу в Пятигорске. 

Старший брат, ему 35, гитарист-лю-

битель. Вообще-то сын-пианист – это 

была мечта мамы, а семилетнему паца-

ну трудно объяснить, почему ему надо 

сидеть над клавишами, а не гонять с 

друзьями мяч. Понимание, чему и за-

чем учусь, приходило по мере занятий. 

Оно потом помогало мне, жителю став-

ропольской станицы Александрийской, 

вставать в 5.40 утра, чтобы успеть на 

маршрутку до Минвод и бежать в му-

зыкальный колледж… 

В 2015-м я выиграл пианистический 

конкурс в Пятигорске и стал готовить-

ся к всероссийскому телевизионному. 

День строился так: я надевал на себя 

два рюкзака, один заносил в общеоб-

разовательную школу, с другим ехал в 

Минводы к 7 утра, занимался там му-

зыкой, потом возвращался в станицу и 

шел на общеобразовательные занятия, 

после чего бежал делать домашку. 

– Сережа за три года совершил фено-

менальный рывок, – вступает в раз-

говор Сергей Осипенко. – От детского 

репертуара дорос до Третьего концер-

та Прокофьева. Потом были победы на 

конкурсах в Астане, на «Синей птице», 

в Дельфийских играх, на конкурсе ис-

полнителей русской музыки в Рязани. 

А Grand Piano Competition 2021 года – 

отдельная песня!

– Сколько слез тогда было пролито над 

первой частью Первого концерта Чай-

ковского! – вспоминает Сергей. – Петр 

Ильич требует громадной работы, зато 

сыграл я эту музыку на конкурсе так, 

как никогда раньше. И Денис Мацуев, 

широкая натура, вручил не один, как 

полагалось по регламенту, а два Гран-

при – рояли Yamaha: мне и 14-летнему 

москвичу Пете Акулову. Можно сказать, 

в кустах оказался рояль!

– Сергей Иванович, а как вы с Сере-
жей нашли друг друга?

– В мои обязанности профессора Ростов-

ской консерватории входило курирова-

ние колледжа в Минводах. И однажды 

моя давняя знакомая Татьяна Борисовна 

Левадная обратила мое внимание на та-

лантливого ученика. Сережа стал ездить 

ко мне на консультации, а в 2017 году 

они с мамой перебрались в Ростов. Спер-

ва жили в общежитии в девятиметровой 

комнате, где Сережа занимался на пиа-

нино, подаренном ему ставропольским 

губернатором Владимиром Владимиро-

вым (первый Сережин инструмент по-

гиб весной 2017-го, когда разлившаяся 

река Кума подтопила их дом. – «Труд»). 

После победы на Grand Piano у них с ма-

мой появилось место для рояля – трех-

комнатная квартира в Ростове, подарок 

от руководства Ростовской области. Год 

назад Сережа поступил в мой класс в 

консерватории.

– Он не единственный ваш ученик-
лауреат?
– Через пять минут после сообще-

ния об итогах конкурса Чайковско-

го нас с ним поздравила по телефону 

Анна Винницкая, моя ученица конца 

1990-х – начала 2000-х, победитель-

ница конкурса имени королевы Ели-

заветы в Брюсселе, профессор Высшей 

школы музыки и театра в Гамбурге. 

Мы на постоянной связи и с Сережей 

Тарасовым, победителем десятка кон-

курсов, профессором университета 

Кемён в Южной Корее. Да один только 

нынешний год взять! Арина Антоносян 

выиграла конкурс Хачатуряна в Ере-

ване, Миша Кан – конкурс Крайнева 

в Москве, Настя Ткаченко – конкурс 

«Наследие Рахманинова» в Ростове, 

Лиза Корман получила бронзу на кон-

курсе Бендицкого в Саратове… Класс 

большой и амбициозный, ребята за-

водят друг друга. 

– Сережа, а что на конкурсе Чайков-
ского оказалось самым сложным?
– Наверное, две-три минуты перед вы-

ходом на первый тур. Тебя запирают в 

узком тамбуре закулисья, где некуда 

скрыться от телекамер. Страшно!

– Сергей, вы молоды – и так многого 
добились к своим 18 годам. А чего вам 
больше всего не хватает? 
– Мира вокруг – и времени вне музыки. 

Мне очень помогают книги, но читать 

некогда. И все-таки стараюсь время 

для чтения находить. Обнаружил, что 

у меня серьезные пробелы в классике. 

И запоем проглотил «Евгения Онеги-

на», «Героя нашего времени», «Престу-

пление и наказание». Недавно открыл 

для себя Оруэлла – «1984», «Скотный 

двор»…

– Как обстоят дела со спортом? Здоро-
вье нужно всякому, даже лауреату… 
– Ох, мне сейчас, наверное, ближе все-

го сумо (смеется). В оправдание скажу, 

что очень люблю велосипед, недавно 

мы с другом прокатились за шесть 

часов в Старочеркасск и обратно, это 

70 километров. И не забывайте – я кав-

казский человек. Какое удовольствие – 

подъем в горы! Сидеть где-нибудь в 

вышине, любоваться видом Эльбруса 

и попивать горячий чай из кружки, 

зная, что никто тебе сюда не позвонит 

и не напишет: связи-то нет.

– А как вы стали артистом Yamaha?
– Еще на Grand Piano Competition я об-

ратил внимание на эти рояли. Звук 

Yamaha податлив и многокрасочен. 

Ну а после конкурса, организуемого 

Денисом Мацуевым – он ведь артист 

Yamaha на протяжении многих лет, 

– эта симпатия стала взаимной. При-

том мой контракт либерален и носит 

скорее рекомендательный характер: 

если я приезжаю в город, где только 

«Стейнвеи» или «Бехштейны», никто не 

запрещает мне играть на них. В конце 

концов вспомним Свято слава Рихтера, 

который в путешествиях по стране был 

готов играть на всяких инструментах, 

считая самым важным контакт с пу-

бликой.

– Ваша главная творческая задача?
– Умножение репертуара. Здорово, 

что у меня сейчас в активе, напри-

мер, все пять концертов Прокофьева, 

я уже получил приглашение сыграть их 

с Валерием Абисаловичем Гергиевым 

в декабре в Санкт-Петербурге и с Алек-

сандром Витальевичем Сладковским в 

Казани в мае. Но таких концертов в ба-

гаже должны быть десятки. А сколько 

замечательных композиторов, к чьему 

творчеству я только начал подступать-

ся, – Шуберт, Шостакович, Шнитке… 

Возможно, добьюсь прогресса и в со-

чинении музыки.

– Вы и этим занимаетесь?
– Да, но пока считаю эти работы слиш-

ком несовершенными.

– Последний вопрос: ваше сердце 
свободно?
– Нет. Т

5-й номер,
вытянутый на жеребьевке 
конкурса Чайковского, Сережа 
считает счастливым и с тех пор 
носит с собой как талисман

Вот и сказке 
конец...

Персона
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Учитель 
фехтования
Француз Александр Вальвиль учил 

сражаться Пушкина, Лермонтова 

и всю Императорскую гвардию. Увы, 

уроки фехтования наших великих по-

этов от пули не уберегли.

О том, что у Алек-
сандра Пушкина 
и Михаила Лер-
монтова был 
один и тот же 
наставник, мы 
узнаем из новой 
книги Виктора 
Файбисовича 
«Главный фехто-
вальный учитель 
Императорской 
гвардии Алек-
сандр Вальвиль». 

До сих пор о Вальвиле, преподавателе фех-
тования в Царскосельском лицее, известно 
было немного, его биография умещалась в не-
скольких строчках. Хотя и в них можно было 
запутаться.

Виктор Файбисович постарался воссоздать 
биографию мастера на основании документов 
из архивов Москвы и Санкт-Петербурга – спра-
вочников, орденских списков, приказов, част-
ной переписки. Они свидетельствуют не только 
о роли, которую обрусевший француз сыграл 
в становлении отечественной школы фехтова-
ния, но и о его причастности к истории русского 
театра. В богато иллюстрированной книге-аль-
боме читатель найдет и подлинный раритет – 
факсимильно воспроизведенное сочинение 
Вальвиля «Рассуждение о искусстве владеть 
шпагою» (1817), и свидетельства о знаменитых 
воспитанниках учителя фехтования.

Так, по свидетельству П.В. Анненкова, Пуш-
кин «отлично дрался на эспадронах, считаясь 
чуть ли не первым учеником у известного 
фехтовального учителя Вальвиля». Лицеисты 
занимались фехтованием пять лет. Занятия 
проводились, как запомнилось И.И. Пущину, 
по средам и субботам. Пол в Большом зале за-
стилался клеенкой. Лицеисты учились владеть 
рапирой и эспадроном. В конце 1812 года фех-
тование вошло в число предметов, по которым 
проводились испытания. В общей табели об 
успехах, прилежании и поведении воспитанни-
ков Лицея за январь – март 1817 года отметки 
Пушкина свидетельствуют о том, что основные 
интересы его заключались в русской поэзии, 
французской риторике и фехтовании.

Впрочем, лицеистами круг воспитанников 
француза не ограничивался. Как свидетель-
ствует князь П.М. Волконский, с 1818 года в за-
ле Главной фехтовальной школы в восточном 
павильоне Инженерного замка господин Валь-
виль давал уроки фехтовального искусства 
в частном порядке, а с восшествием на пре-
стол императора Николая сфера деятельности 
Вальвиля значительно расширилась. С конца 
1826 года Вальвилю, в ведении которого на-
ходилась до этого подготовка учителей фехто-
вания для гвардейской кавалерии, поручено 
было распространить свою деятельность и на 
гвардейскую пехоту. 

Вот что гласят документы той эпохи: «В Шко-
ле гвардейских подпрапорщиков и юнкеров 
в числе учеников Вальвиля в начале 1830-х 
в фехтовании на саблях отличались юнкера 
Л.-гв. Гусарского полка Михаил Лермонтов, 
Л.-гв. Гродненского гусарского полка Роман 
Моллер и Кавалергардского полка Николай 
Мартынов».

Но на роковых дуэлях, как мы знаем, поэты 
предпочли саблям пистолеты…

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Занавес 
действительно 
железный
Польские власти явно не без гор-

дости сообщили о том, что граница 

с Калининградской областью теперь 

окончательно на замке. На всем 

200-километровом протяжении рос-

сийско-польских сухопутных рубежей 

сделано электронное заграждение. 

И благодаря натыканным там каме-

рам с датчиками теперь, мол, муха не-

замеченной не пролетит.

Как подчеркивают поляки, построенный ба-
рьер – самая современная система в Европе. 
Но и на этом они не намерены успокаиваться. 
На очереди – возведение еще и пограничного 
забора.

Калининградцы с грустью наблюдают за 
тем, как недавние добрые соседи городят 
новый железный занавес. И надеются, что 
происходящее – следствие временного по-
мрачения в умах. Которое однажды пройдет, 
и Польша станет прежней, когда там, в част-
ности, ставили, а не сносили памятники совет-
ским солдатам, освободившим эту страну от 
немецких оккупантов. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

На 25–30% подешевели недельные туры 
в Египет на пляжи Красного моря в связи с военным конфликтом в соседнем Израиле

Российский гибридный мусоровоз, работающий
как на двигателе внутреннего сгорания, так и на электрической тяге, представили ученые ЮУрГУ

Тоннельная война
Чем заканчивались схватки в подземельях

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

«500 долларов – стоимость неле-

гального провоза одного автомо-

биля, 20–25 – одного человека, 

170 тысяч – ежедневный доход от 

контрабанды товаров, которая дает 

заработок более 70 тысячам чело-

век». Сразу и не поймешь, о каком 

бизнесе идет речь. А это, оказыва-

ется, эксплуатация тоннелей Газы. 

15 лет назад, когда Агентство ООН 

по оказанию помощи палестинским 

беженцам обнародовало эти циф-

ры, доставка оружия и переброска 

террористов подземными ходами 

еще только набирали силу. Как 

и превращение сети тоннелей в ны-

нешний мощный военный объект 

ХАМАС. Разрушить его пытались не 

раз. Удастся ли теперь? Пока экс-

перты спорят, давайте посмотрим, 

как это происходило в прошлом.

МАРИНА КРЮЧКОВА

Ч
аще всего «подземную Газу» 

сравнивают с сетью много-

уровневых тоннелей, которые 

строили в джунглях вьетнам-

ские партизаны, – конечно, с по-

правкой на современные возможности 

и материалы. Один из таких лабирин-

тов со множеством замаскированных 

выходов на поверхность, стрелковых 

ячеек, бункеров, складов и казарм, 

сверху густо прикрытых «минами» 

и «ловушками», находится в местечке 

Кучи, в 70 км от Хошимина (раньше – 

Сайгона), что на юге Вьетнама. Там 

оборудован целый музей: вьетнамцы 

гордятся этой страницей своей исто-

рии (на фото вверху: вход в один из 

тоннелей; макет американского сол-

дата в лабиринте).

Большинство тоннелей вырыли 

обычные крестьяне при помощи мотыг 

и корзин. Технология была проста: один 

роет, другой оттаскивает землю к вер-

тикальной шахте, третий поднимает 

ее наверх, а еще один уносит подаль-

ше и прячет под листьями или в реке. 

Высота подземного хода – 1,5 метра, 

а ширина – 1–1,2 метра (вдвое-втрое 

меньше тех, что в Газе). Уровни, а их 

было три-четыре, разделяли секретные 

люки: чужой и не догадается, что это 

не тупик, а вход в следующий тоннель, 

ведущий к лазаретам, кухням, мастер-

ским по производству оружия и спаль-

ням (на фото выше – фрагмент лаби-

ринта Кучи). Были даже кинотеатры 

и комнаты для учебы, ведь под землю 

порой спускались целыми деревнями.

Общая длина тоннелей превышала 

200 км, практически половина нынеш-

него «палестинского метро». Но, в от-

личие от «копателей» в Газе, которые 

получают по 20–25 долларов в  день, 

вьетнамцы трудились бесплатно. 

У них была другая цель: уничтожать 

неожиданными ударами из укрытий 

как можно больше врагов. И это у них 

получалось.

Конечно, американцы, которые 

в ходе той войны быстро превратились 

из советников в активных участников 

наземных операций и бомбардиро-

вок, всячески пытались обнаружить 

входы в тоннели. Современных сейс-

мических и акустических устройств 

(которые, к слову, тоже не всегда помо-

гают) у них тогда не было, зато вовсю 

использовали собак. Но изобретатель-

ные партизаны стали прятать в лазах 

трофейную одежду янки. И собаки, 

почуяв запах «своих», пробегали мимо.

Впрочем, иногда лаз все-таки нахо-

дили – себе на беду. На фото слева вид-

но, что совсем близко от обнаруженно-

го собакой входа в тоннель незваного 

гостя ждет ловушка – классическая 

яма с кольями. Еще были вращающие-

ся ямы с бобинами, растяжки с грана-

тами, стены с отверстиями, из которых 

врага протыкали копьем, ядовитые 

«сторожа» – бамбуковые змеи и скор-

пионы и даже водные пробки (на фото 

справа), которые, ко всему прочему, 

еще и защищали от газовых атак.

Убедившись, что для зачистки тон-

нелей нужны специально обученные 

люди, в 25-й пехотной дивизии США, 

а потом и во всех остальных с 1966 года 

стали создавать особые отряды, куда 

набирали худых, низкорослых добро-

вольцев с крепкими нервами (назва-

ние «тоннельные крысы» появилось 

из-за их лозунга, который в переводе 

с латинского звучал так: «Не стоит 

и крысиной задницы»). В задачи от-

ряда входили поиск важных карт и до-

кументов, уничтожение противника 

и подрыв лабиринтов. Экипировка 

соответствовала целям: фонарик, 

кольт, иногда противогаз. Потери 

среди «крыс» были огромны: погибал 

каждый второй. А уцелевшие до конца 

жизни страдали расстройствами пси-

хики и клаустрофобией.

Впрочем, частенько нервы не выдер-

живали и у тех, кто наверху. И тогда 

вместо зачистки тоннелей стирали 

с лица земли целые деревни (название 

Сонгми стало нарицательным). Понят-

ное дело, во время тех наземных опера-

ций жителей никто не предупреждал 

по телефону, не ждал, пока они покинут 

дома, и не «стучал по крышам». Но мы 

помним и итог той «битвы с тоннеля-

ми»: вьетнамская война стала одной из 

самых позорных в истории США.

Совсем по-другому велась «подзем-

ная война» в Афганистане, куда СССР 

ввел войска в конце 1979 года. И почти 

сразу они стали нести большие поте-

ри. «В Баграмской долине, – вспоми-

нал генерал Лебедь, – огромный урон 

нашим колоннам могли нанести все-

го лишь двое гранатометчиков. Дав 

пару залпов, душманы скрывались 

под землей, в кяризах, и бесполезно 

было тягаться с ними в подземно-ко-

лодезной войне». Кяризы, о которых 

упомянул генерал, – это распростра-

ненная в Центральной Азии, Китае 

и Иране система тоннелей-водоводов, 

состоящая из подземных акведуков 

(фото справа) и колодцев (фото сле-

ва). На территории Афганистана око-

ло 7 тысяч таких кяризов, идеально 

подходящих не только для орошения 

полей, но и чтоб прятаться от врага, 

скрытно перемещаться и нападать: 

колодцы располагались через каждые 

20–30 метров.

К слову, традиция строить кяризы 

берет начало еще со времен Александра 

Македонского (IV век до н. э.). Правда, 

сам он не использовал их в военных це-

лях. Почти не знали кяризы и в Европе, 

где самым популярным приемом под-

земной войны были подкопы, а потом, 

с появлением пороха, – минирование. 

С ними связан и первый настоящий, по 

мнению историков, подземный бой, 

когда при осаде поляками Смоленска 

(1609) русские проникли в их подкоп 

и уничтожили минеров, а потом и гале-

рею. А во время обороны Севастополя 

(1854–1855) наши саперы под началом 

генерала Тотлебена и вовсе показали 

чудеса тоннельной войны, отражая 

подземные атаки, а потом подведя га-

лерею под вражеские подкопы, до них 

такого не делал никто. «Нет сомнений, 

что первенство в этом роде военных 

действий принадлежит русским», – на-

писала тогда Times.

Но вернемся в Афганистан. Убедив-

шись, что бомбардировки и артобстре-

лы не приносят особого вреда боевикам 

в кяризах, а спускаться туда для зачисток 

никому не хотелось, наши военные ста-

ли попросту забрасывать колодцы грана-

тами, а то и заливать дизельное топливо 

и поджигать. Результат, правда, был не 

совсем тот, что ждали: «духов» станови-

лось больше! В их ряды вступали мест-

ные жители, которые разорялись после 

разрушения оросительной системы.

В середине 1980-х советский Ген-

штаб попытался переломить ситуацию. 

Появилась инструкция, как правильно 

бороться с «подземными партизана-

ми». Обнаружив «обитаемый» колодец, 

бойцы должны были дважды преду-

предить моджахедов: выходите, а не 

то все взорвем. И только если те не 

сдавались, начинать операцию по за-

чистке, а точнее, по взрыву тоннелей. 

Но на местах эту политкорректность 

оставляли до лучших времен, и все шло 

по-прежнему. В 1989 году война окон-

чательно зашла в тупик, и советские 

войска покинули страну. Символично, 

что правящая сейчас там группировка 

«Талибан» (запрещена в России) начала 

формироваться 30 лет назад как раз из 

тех беженцев, что покинули Афгани-

стан из-за советско-афганской войны…

А вот и день сегодняшний: один из 

сотен подземных тоннелей ХАМАС, рас-

положенных под домами сектора Газа 

(фото внизу), – там, где пройдет назем-

ная операция, о которой мы слышим 

уже почти две недели. У Израиля есть 

немалый опыт зачисток «палестинско-

го метро». Так, в 2014 году в результате 

наземной операции «Нерушимая ска-

ла» там были уничтожены 32 тоннеля, 

склады с оружием, одеждой, снарядами. 

Тогда зачистку пришлось прекратить по 

гуманитарным соображениям. Сейчас 

страсти накалены до предела, и, когда 

наземная операция начнется, остано-

вить ее будет куда сложнее.

Террористы ХАМАС это понимают. 

Их надежда не только на укреплен-

ные тоннели и большие запасы ракет, 

оружия и боеприпасов, но и на обще-

ственную поддержку по всему миру. 

А еще на высокоточное (в отличие от их 

ракет) оружие – шахидов: школы по их 

подготовке есть и в Газе, и на Западном 

берегу. Средний возраст людей-бомб – 

от 14 до 20 лет, но бывают и помладше: 

порой родители сами приводят туда 

детей. ХАМАС платит им за будущего 

камикадзе около 1000 долларов в месяц 

и ставит школьников на полное доволь-

ствие. Для живущих в нищете людей, 

а таких в секторе Газа большинство, это 

огромные деньги. А семье погибшего 

и вовсе обещают до 15 тысяч.

Правда, в последнее время, по оцен-

кам израильских спецслужб, в ряды ша-

хидов все чаще вливаются те, кто готов 

умереть за идею: атмосфера ненависти 

и фанатизма делает свое дело. И на зем-

ле, и под землей, в тоннелях… Т

В 2014 году
в результате операции по зачистке 
«палестинского метро» в секторе 
Газа израильские военные 
уничтожили 32 тоннеля, склады 
с оружием, одеждой, снарядами. 
Тогда зачистку прекратили 
по гуманитарным соображениям...
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

В октябре членами Олимпий-

ского комитета России стали 

олимпийские советы ЛНР, 

ДНР, Херсонской и Запорож-

ской областей. Украина по-

жаловалась в МОК, и решение 

Международного комитета по-

лучилось скорым и, увы, пред-

сказуемым: ОКР больше не 

имеет права действовать в ка-

честве национального комите-

та и получать финансирование 

от Олимпийского движения, 

поскольку «его решение нару-

шает Олимпийскую хартию». 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Д
авно уже решения, принятые 

в руководстве российского и 

мирового спорта, не вызыва-

ли столь противоречивую 

реакцию – и у болельщиков, 

и у специалистов-профессионалов. 

Одни называют решение ОКР ло-

гичным и патриотичным. Другие 

– актом самоубийства олимпий-

ских надежд. Третьи – просто глу-

постью. И в самом деле, прошлой 

осенью четыре области вошли в 

состав России, а значит, все офи-

циальные структуры в государстве 

обязаны сей факт учитывать. Но, с 

другой стороны, если российские 

чиновники, многие из которых яв-

ляются рьяными болельщиками, 

действительно хотели бы, чтобы 

сильнейшие наши атлеты полу-

чали соревновательную практику 

на высшем уровне, пусть даже и в 

нейтральном статусе, то надо было 

вести себя осторожнее и осмотри-

тельнее. Не так уж трудно было 

представить себе реакцию МОК.

Значит, мы сознательно идем 

на дальнейший разрыв с между-

народными спортивными ор-

ганизациями и не собираемся 

в обозримом будущем добиваться 

возвращения российских атлетов 

в большой мировой спорт?

Если кто-то думает, что на 

меж дународном уровне во-

просы о переходе даже одного 

спорт смена из одной страны 

в другую решаются просто, он 

ошибается. Вот пример для на-

глядности. Крымчанка Вера Ре-

брик (позже сменила фамилию 

на Маркарян) – чемпионка Ев-

ропы 2012 года по метанию ко-

пья в составе сборной Украины. 

Уроженка Ялты и воспитанница 

крымской легкоатлетической 

школы. Но после 2014 года она 

вовсе не стала россиянкой ав-

томатически или по наследству, 

как некоторые считают. Вопрос 

о переходе Веры в команду Рос-

сии был решен лишь в августе 

2015 года в соответствии с пра-

вилами WA – Международной 

ассоциации легкоатлетических 

федераций. Переговоры между 

федерациями России и Украины 

длились полтора года. Да и после 

этого поначалу даже ВФЛА (Все-

российская федерация легкой 

атлетики) осторожничала на 

сей счет: на всероссийских со-

ревнованиях Вера представля-

ла Чувашию и лишь в 2020 году 

стала давать параллельный зачет 

командам Москвы и Крыма.

Сейчас крымские легкоатлеты 

выступают за сборные Южного 

федерального округа. Такое реше-

ние ВФЛА приняла в минувшем 

году – спортивное руководство 

пошло на этот шаг, чтобы дать 

возможность ВФЛА восстановить 

свое членство в WA, которое было 

прекращено в 2015 году после 

громких допинг-скандалов.

Вот как прокомментировал 

«Труду» ситуацию экс-чемпион 

и рекордсмен мира по прыжкам 

в высоту Игорь ПАКЛИН:

– Считаю, ОКР и ВФЛА обяза-

ны были включить в свои списки 

крымчан и атлетов других новых 

регионов России. Наша легкоатле-

тическая федерация почему-то не 

могла этого сделать, а вот Олим-

пийский комитет смог. И самим 

спортсменам, живущим на новых 

территориях, от такого шага мо-

рально стало легче. Все логично: 

мы голосовали за вхождение в со-

став РФ, но при этом были вроде бы 

не совсем россиянами? Знаю, что 

атлеты Донецка и Луганска давно 

приезжают соревноваться в Крым, 

начали это практиковать еще до 

получения российского статуса. А 

после нынешнего решения ОКР у 

новых регионов повысятся и фи-

нансовые возможности спортсме-

нов. И вообще, хватит нам огляды-

ваться на МОК и прочие ставшие 

недружественными организации. 

Насильно мил не будешь, и не стоит 

на сей счет строить иллюзий: мы 

для них чужие. У меня тут четкая 

позиция, и я даже дискутировать 

на эту тему не хочу...

Вот так, резко и однозначно 

Игорь Паклин трактует нынеш-

ние события. Между прочим, он 

сегодня является президентом 

Федерации легкой атлетики Сева-

стополя. Специалисты из других 

видов спорта, готовившие лиде-

ров в сборных России, в своих 

комментариях «Труду» были не 

столь категоричны и просили 

не называть их фамилий. «Зачем 

гусей было дразнить и лишний 

раз нарываться на неприятно-

сти? Что даст атлетам Запоро-

жья и Херсонщины их вхожде-

ние в структуру ОКР? И сейчас, 

и на перспективу? Им сначала 

надо разрушенную спортивную 

инфраструктуру восстановить. 

А если в тех регионах появится 

сильный кандидат в сборную Рос-

сии, так его можно оформить на 

ставку и в Москве, например».

Вот вам разница в подходе 

к проблеме – идеологическом 

и практическом. А как обстоят 

дела в других видах спорта, ко-

торые принято считать более 

коммерческими? Там ситуация 

тоже не безоблачная. Год назад, 

после того как футбольные клубы 

Крыма были официально вклю-

чены в систему РФС, глава этой 

организации Александр Дюков 

довольно осторожно заявил: «Мо-

жет ли ФИФА исключить РФС, 

если крымские клубы войдут 

в состав ФНЛ? Мы-то считаем, что 

для этого нет оснований. Но вы 

прекрасно понимаете, что в этой 

ситуации возможно все».

А один из его заместителей, но 

уже на условиях анонимности, 

выразился более определенно: 

«Если даже ФИФА и УЕФА сейчас 

нас не исключат из числа своих 

членов, то при решении любого 

вопроса этот шаг нам обязатель-

но припомнят. А если, не дай бог, 

нас исключат, то вся контракт-

ная система российского футбола 

окажется под ударом. «Зенит», 

«Спартак» и ЦСКА с точки зрения 

ФИФА превратятся в любитель-

ские команды. И тогда любой 

игрок сможет бесплатно и без-

наказанно покинуть российский 

клуб и перейти в любую команду 

другой страны».

И тут же футбольный чиновник 

уточнил: футбольные клубы из но-

вых российских территорий были 

интегрированы в российский фут-

бол с подачи не РФС, а заместите-

ля председателя правительства 

России Дмитрия Чернышенко. 

А до того чиновникам РФС при-

шлось выслушивать упреки в 

«наплевательском отношении к 

интересам страны» и даже в за-

паднопоклонничестве… Т

P.S. А в общем, обидно, что вместо 
яркой и захватывающей борьбы на 
стадионах мы все больше наблю-
даем борьбу идей в руководящих 
кабинетах. В этом виде спорта по-
бедителей не бывает. 

Похоже, мы не собираемся в обозримом будущем добиваться возвращения российских атлетов в мировой спорт 

До свиданья, наш ласковый Миша?

С октября 

2023 года
членами ОКР стали олимпийские 
советы ЛНР, ДНР, Херсонской 
и Запорожской областей

Игроки становятся игроманами
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

На этой неделе в рамках отборочного цикла 

Евро-2024 итальянцы, ведомые нашим дав-

ним знакомым Лучано Спаллетти, уступили на 

«Уэмбли» сборной Англии 1:3. Родоначальники 

футбола уже обеспечили себе путевку в фи-

нальную часть турнира. Судьба второго места 

в их группе решится для итальянцев 20 ноября 

в матче против сборной Украины на стадионе в 

немецком Леверкузене. Напомним, «Скуадра 

Адзурра» на данный момент является чемпи-

оном Европы. При этом итальянцы умудри-

лись не попадать на чемпионаты мира 2018 

и 2022 годов. А тут еще новая беда подоспела…

ВЛАД МЕНЬШОВ

Опять вспыхнули скандалы: известных футболи-

стов поймали на ставках в спортивном тотализа-

торе. В ходе подготовки к матчу с Англией поли-

ция нагрянула прямо в расположение сборной 

в Коверчано, где «повязала» Сандро Тонали и 

Николо Фаджоли. Один из них докатился до от-

кровенного цинизма: делал ставки по телефону 

прямо во время матчей со скамейки запасных. Пос-

ле допроса обоих отпустили, но дело не закрыто.

Законы на сей счет в Италии очень строги. 

Сандро Тонали сразу признался, что де-

лал ставки на матчи «Милана», когда 

был игроком этой команды. Но он 

уверяет, что ставил только на победы 

своего клуба и в тех играх, когда сам 

не выходил на поле. Несмотря на это 

обстоятельство, ему грозит уголов-

ное наказание. А пока агенты обо-

их футболистов называют своих 

подопечных жертвами тяжелого 

психического заболевания – игро-

мании. В итоге Николо Фаджоли 

получил дисквалификацию на семь месяцев, а То-

нали, вероятно, отлучат от футбола на год.

Но это еще не все! В соответствии с итальянским 

законодательством, любой игрок, узнавший, что 

его коллега играет на ставках, обязан сообщить об 

этом в Федеральную прокуратуру. А при изучении 

телефона Фаджоли сыщики обнаружили, что его 

партнеру по сборной Леонардо Бонуччи было из-

вестно об участии Николо в азартной игре, но он не 

«заложил» товарища по команде. Теперь и Леонардо 

грозит как минимум шестимесячная дисквалифи-

кация. Какой уж тут футбол… 

Отметим немаловажное обстоятельство. Судеб-

ные дела были возбуждены после разоблачитель-

ных публикаций журналиста Фабрицио Короны, 

который сам имеет скверную репутацию. В свое 

время он получил 13-летний срок за шантаж и вы-

могательство у знаменитостей. Тем не менее ны-

нешние публикации вызвали бурю. 

Подобные скандалы с азартными футболистами 

сотрясали Италию не раз. Как тут не вспомнить 

легендарного Паоло Росси! В 1979-м он был дис-

квалифицирован на два года и посажен в тюрьму за 

махинации, связанные с игрой на тотализаторе. Но, 

выйдя на свободу, Росси быстро набрал кондиции и 

в 1982 году стал лучшим игроком чемпионата мира, 

внеся решающий вклад в победу своей сборной. В 

2006-м Италию сотрясали судейские скандалы, 

были зафиксированы переговоры руководства 

ведущих клубов с арбитрами по поводу «нуж-

ных» результатов. Тогда «Ювентус» сослали 

в Серию B, но тот скандал не помешал сбор-

ной Италии, составленной в основном из 

игроков проштрафившихся клубов, триумфально 

победить на чемпионате мира.

«Труд» расспросил футболистов разных поколе-

ний, как они относятся к участию коллег в играх 

букмекеров. Нападающий «Торпедо», «Спартака» 

и «Зенита» 1960-х Немесио ПОСУЭЛО: 

– До переезда в Испанию в конце 1990-х я вообще 

ничего не знал о ставках в футболе. Хотя договорные 

матчи в СССР, конечно, случались, особенно в конце 

сезона. Недобросовестные футболисты могли «грубо 

ошибиться» в пользу нужного результата. Сейчас 

такое в российском футболе случается гораздо реже 

– игроки не хотят рисковать зарплатами. Лично 

мне игра на ставках в Испании приносила боль-

ше огорчений, чем прибыли, и пару лет назад я это 

дело бросил. А почему в Италии ловят с подобными 

махинациями чаще, чем где-либо? Потому что там 

за этим лучше следят.

Александр МОСТОВОЙ, игрок сборной России 

1990–2000-х: 

– Я к букмекерским конторам отношусь нормаль-

но, сам не раз делал ставки с переменным успехом. 

Но заметил, что футбольный профессионал в этом 

деле далеко не всегда успешнее человека с улицы. 

Угадать можно, но надеяться на постоянный успех 

глупо. Когда «Манчестер Сити» проигрывает аут-

сайдеру Английской премьер-лиги, самые глубокие 

знания футбола не дают преимущества. Скорее, 

наоборот. Почему в России меньше ловят за руку 

всяких жуликов? Может быть, и ловят, но мы об этом 

не знаем. Главными спонсорами нашего футбола 

сегодня являются букмекерские конторы, а им не 

выгодны громкие скандалы на эту тему… Т

Почему в России не ловят 
за руку всяких жуликов? 
Может быть, и ловят, 
но мы об этом не знаем

Редакционная коллегия:
Г. Агишева, С. Бирюков, 
Ф. Кислов (ответственный 
секретарь), Ю. Ряжский 
(заместитель главного 
редактора), М. Морозов 
(заместитель главного 
редактора), В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора), О. Щербакова

«Труд» печатается 
в городе Москва в филиале 
ОАО «Волоколамская типография»
143600, г. Волоколамск, улица Парковая, 
дом 9 
Тел.: (496) 362-40-14, (496) 362-14-01
http://www.volokofset.ru
E-mail: volokofset@mail.ru

Индексы: 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 19.30
Номер подписан: 19.30          
Зак. № 3514-23

Главный редактор 
Валерий Петрович  
Симонов

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании»,
«Окно в Китай»,
 «Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности 
не несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 

«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
EBmail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221M58-18
EBmail: letter@trud.ru

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

В 1980-м нам тоже объявляли бойкот, но Игры оставались с нами.

Паоло Росси, Николо Фаджоли (слева) 

Сандро Тонали играли не только 

в футбол...
ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ
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Выставкой года назвал Михаил Пиотровский 
экспозицию «Художественное наследие 

староверов Поморья». Наш корреспондент 
выяснял, как сохранили уникальные реликвии 

подвижники Выговской пустыни за столетия 
гонений церковной и светской власти

Староверы покоряют Эрмитаж
Железные аргументы

В Ханты-Мансийске наемные 
работники с помощью под-
ручных средств производства 
отстаивают свои права. Под-
собный рабочий Сергей М. 
поздним вечером вооружился 
ломом и разбил стоявшую на 
улице иномарку начальника, 
несколько месяцев не пла-
тившего зарплату. Ущерб от 
помятого капота и оторванных 
зеркал бокового вида оценили 
в 100 тысяч рублей. А в про-
шлом месяце вахтовик «Сур-
гутнефтегаза» разбил лопатой 
служебный УАЗ директора 
из-за обиды на маленькую зар-
плату. Ничего не скажешь, же-
лезные аргументы идут в ход.

Стенька отдыхает

Если бы Стенька Разин сейчас 
бросил за борт княжну, то она 
бы точно не утонула. Волга 
в районе Саратова так обме-
лела, что до находящегося по-
среди реки острова Казачий 
можно дойти вброд. Местные 
жители рассказывают, что из-
за падения уровня воды стали 
видны баржа и ледокол, зато-
нувшие еще в прошлом веке. 
Как сообщил глава региональ-
ного Гидрометцентра Юрий 
Барбарин, глубина в главном 
русле реки находится на от-
метке 13 метров, что является 
минимальным уровнем за по-
следние полвека. Специали-
сты Саратовского гидроузла 
сократили сброс воды, потому 
что осенью дождей было мало.

Лев есть лев

В Петропавловск-Камчат-
ский спустя год вернулись 
сивучи. Эти краснокнижные 
обитатели моря, которых за 
гриву и зубастую пасть на-
зывают морскими львами, не 
боятся соседства с людьми. 
Нынешней осенью они вы-
брали себе лежбище у подо-
швы Никольской сопки прямо 
в центре города. Местные 
жители выкладывают в сети 
фото и видео с огромными ла-
стоногими, чей вес достигает 
тонны. Однако специалисты 
по морским млекопитающим 
напоминают, что наблюдать 
за сивучами лучше издалека, 
чтобы не подвергнуться на-
падению самцов, которые 
всегда готовы защитить от 
пришельцев своих избранниц 
и потомство.

К нам граф пожаловал

В Калининграде на этой неде-
ле открыли памятник Михаилу 
Николаевичу Муравьеву-Ви-
ленскому. Участник Отече-
ственной войны 1812 года, 
граф-генерал губернатор-
ствовал на территории совре-
менных Белоруссии, Польши 
и Литвы, подавляя там поль-

ские мятежи и способствуя 
русификации запада Россий-
ской империи. Воссозданная 
копия стоявшего раньше 
в Вильнюсе памятника при-
звана в том числе напомнить 
недружественным соседям об 
уроках прошлого, сообщает 
наш корреспондент Влади-
слав Ржевский.

Не кричи на оленя!

В Краснодарском крае двое 
грибников наткнулись на оле-
ня и решили криком его ото-
гнать. Но не тут-то было! Олень 
выставил рога и бросился 
в атаку на незваных гостей. 
В результате ретироваться 
пришлось незадачливым 
грибникам, которые отдела-
лись синяками и ушибами. 
После инцидента в местном 
Минприроды напомнили, что 
при виде диких животных не 
следует делать резких движе-
ний и кричать. Обитатели леса 
сами уйдут при виде человека. 

•ЖИВОЙ УГОЛОК•

Семнадцать лет ее звали Фрейда 

(в переводе с идиш – «мирная»). Имя, 

в европейской транскрипции превра-

тившееся во Фриду, очень популярно 

у израильтян. Обычно его носительни-

цы доброжелательны, миролюбивы, 

немного замкнуты в  себе, совер-

шенно не агрессивны, но  храбро и  

самоотверженно защищают все, что 

им дорого. Симпатичные характери-

стики, не правда ли? Их с полным ос-

нованием можно отнести и к героине 

моего повествования – бегемотихе 

Фриде, прибывшей недавно на ПМЖ 

на Крымскую землю.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

О
на выросла в самом большом зоо-

парке Земли обетованной под на-

званием Ramat  Gan  Safari. Городок   

Рамат-Ган расположен  к востоку от   

Тель-Авива. Знаменит он Алмазной 

биржей и крупнейшим медицинским цен-

тром на Ближнем Востоке. Нынешней 

осенью жители Рамат-Гана вынуждены 

прятаться в бомбоубежищах – жестокая 

война, вспыхнувшая в октябре на Ближ-

нем Востоке, не щадит ни женщин, ни 

стариков, ни детей. Да и животные тоже 

попадают под смертоносный огонь.

Получается, экзотическое животное 

уехало вовремя из зоны столкновения. Но 

от войны сегодня трудно спрятаться – по 

Крыму, как известно, тоже летают враже-

ские ракеты, а обломки беспилотников 

падают на парковые аллеи и на городские 

кварталы. И все-таки, будем надеяться, 

жизнь сильнее смерти.

Израильская сторона продала нам Фри-

ду, несмотря на антироссийские санкции 

Запада. Сначала там тихо получили день-

ги, потом развели руками: нам надо выпол-

нить контракт. И выполнили. Бегемотиха 

прилетела самолетом в Сочи. И тут возник 

вопрос, как добираться дальше. Уже без 

малого два года самолеты в Симферополь 

не летают, крымское небо закрыто для 

гражданских рейсов. Так что пришлось 

в Крым не лететь, а ехать. На мощном гру-

зовике-длинномере соорудили огромный 

вольер-бассейн трехметровой высоты. Не 

потому что путешественница капризная, 

просто иначе нельзя. Если полуторатон-

ную путешественницу оставить надолго 

на ногах в сухом кузове, ей несдобровать. 

За сутки пути она повредила бы суставы – 

с таким-то весом!

Ближайший сухопутный маршрут про-

легал через Керченский пролив. После 

прошлогоднего теракта движение фур по 

Крымскому мосту строжайше запрещено, 

практически без исключений. Морские 

паромы и без того перегружены товарами 

первой необходимости, и бегемоты, увы, 

в этом списке на переправе не фигуриру-

ют. Есть еще объездной маршрут через 

Таганрог и дальше по югу ДНР и Запорож-

ской области. Однако это плюс полтысячи 

километров, да и желающих осуществить 

такую перевозку не нашлось, все напрочь 

отказывались ехать по прифронтовым тер-

риториям с такой знатной пассажиркой.

Посодействовал в решении проблемы 

глава Крыма Сергей Аксенов. По его спе-

циальному разрешению израильтянку 

посадили-таки на крымский паром. «Эта 

малышка – первый бегемот, который пере-

сек Керченский пролив, пусть и не вплавь. 

За это предлагаем переименовать ее в Ры-

бачку Соню», – полушутя-полусерьезно 

заявили сотрудники зооуголка в Бахчи-

сарайском парке.

«Зооуголок» – это слишком скромно 

сказано, на самом деле здесь располо-

жен один из лучших зоопарков Крыма. 

«Труд» уже рассказывал о том, как в про-

сторных вольерах обитает множество мле-

копитающих, птиц, рептилий. Зачастую 

животные разгуливают здесь прямо по 

дорожкам. Правда, с бегемотами таких 

вольностей лучше не допускать – эти звери 

по-настоящему опасны. По статистике, от 

встреч с ними погибает больше людей, 

чем от крокодилов и акул. Но Соня наша – 

лапочка, она дружелюбна, покладиста, 

легко идет на контакт. Дама уже успела 

обжить свой «пентхаус» с двумя бассейна-

ми (один с подогревом), теплыми полами 

и 400-метровой площадкой для выгула. 

Судя по всему, в том числе и по аппетиту, 

ей здесь нравится.

О еде стоит сказать отдельно. Еже-

дневно бегемотиха получает 75 кг пищи. 

Особенно полюбила она местные овощи. 

Стоит ей увидеть, что принесли на обед 

кабачки и тыкву, как девушка бегом бежит 

из бассейна. Но самым большим лаком-

ством ей показались арбузы из Джанкоя. 

Да, аппетит у Сонечки действительно пре-

красный, на зависть.

Но тут выяснилась еще одна физиоло-

гическая подробность. По-большому и по-

маленькому гиппопотамы предпочитают 

ходить в воду. На какой-нибудь африкан-

ской реке Замбези это было бы нормально, 

а вот в бассейне все куда сложнее. Воду 

приходится менять вручную ежедневно. 

И сейчас лучшие умы на полуострове заду-

мались, как довести систему фильтрации 

воды до ума. В Симферополе есть произ-

водство установок капельного орошения. 

Кстати, трудится народ там рука об руку 

с коллегами из Израиля. Теперь они вме-

сте взялись за разработку оборудования 

с учетом «бегемотной специфики»...

Хлопотно, конечно, но что делать? Фри-

да-Соня – единственная гиппопо в Крыму. 

Говорят, по всей России имеются лишь 

пять бегемотов. Один из них, молодой са-

мец, проживает в московском цирке Дуро-

ва. Москвичи уже звонили в Бахчисарай 

с интересным предложением. Типа, наш 

мальчик, ваша девочка, давайте дружить 

домами. Для организации романтическо-

го свидания питомцев собрались задей-

ствовать военный борт с севастопольской 

авиабазы в Бельбеке.

«Это же мечта любого зоопарка – полу-

чить потомство от бегемота», – подтвер-

дил хозяин Бахчисарайского парка Виктор 

Жиленко. Похоже, крымчане всерьез наме-

рены развернуть разведение российских 

бегемотов. Может, еще и экспортировать 

их начнем? Т

Бегемотиха Соня
В Крыму задумались о разведении российских бегемотов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

5 бегемотов,
живущих в России, насчитал наш 
корреспондент. Впору задуматься 
о разведении своих, отечественных 
бегемотов

Под Екатеринбургом на военном полигоне 
караул задержал слесаря при попытке распилить болгаркой БМП на металлолом

Россияне считают, что старость наступает,
когда человеку исполняется 70 лет, сообщили по результатам опроса ученые МГУ и РАН

КАЛЕНДАРЬ: 20 ОКТЯБРЯ

1671

Холостякам в Новой Франции (Север-
ная Америка) велено жениться только 
на девушках из Франции.

1714

Петр I издал Указ о запрещении камен-
ного строительства по всей России, 
кроме Санкт-Петербурга. В городе 
же на Неве строго предписывалось 
возведение исключительно камен-
ных «образцовых домов». Расчет был 
прост: каменщики в поисках работы 
будут вынуждены отправиться на ее по-
иски в новую столицу. Не дождавшись 
результата, царь распорядился свозить 
каменщиков в город на Неве насильно.

1818

Англия и Америка установили гра-
ницу между Канадой и США по 49-й 
параллели.

1852

Из Кронштадта отправился в круго-
светное плавание фрегат «Паллада» 

под командованием адмирала Пу-
тятина. Секретарем адмирала стал 
писатель Иван Гончаров.

1880

Открылся Московский цирк на Цвет-
ном бульваре, один из старейших 
в России.

1911

Экспедиция Руаля Амундсена двину-
лась к Южному полюсу.

1929

ЦК ВКП(б) провозгласил начало 
сплошной коллективизации – насиль-

ственного объединения крестьянских 
хозяйств в колхозы.

1941

В Москве и прилегающих к городу 
районах объявлено осадное поло-
жение – для подавления паники, ма-
родерства и дезертирства. Немецкие 
войска приближались к столице.

1947

В подмосковном Жуковском при Лет-
но-исследовательском институте от-
крылась школа летчиков-испытателей.

1953

В США вышла в свет антиутопия Рэя 
Брэдбери «451 градус по Фаренгей-
ту».

1959

Первый полет пассажирского само-
лета Ан-24.

1961

Обострение в Берлине: у контроль-
но-пропускного пункта на Фридрих-
штрассе пушка в пушку встали аме-
риканские и советские танки. Мир 
висел на волоске, но танки, подумав 
стальными мозгами, разошлись ми-
ром.

1968

Американец Дик Фосбери, первым 
начавший прыгать в высоту спиной 
к планке, стал олимпийским чемпио-
ном в Мехико с результатом 2,24. Его 
именной стиль быстро завоевал по-
пулярность во всем мире.

1982

Трагедия в «Лужниках»: массовая 
давка в конце матча розыгрыша 
Кубка УЕФА между «Спартаком» и 
голландским клубом «Хаарлем» при-
вела к гибели 66 болельщиков мо-
сковской команды.

1986

Авиакатастрофа Ту-134А в Куйбы-
шеве: командир экипажа поспорил, 
что сможет посадить самолет всле-
пую, пользуясь только приборами. 
Из 94 пассажиров и членов экипажа 
выжили 24 человека.

1988

Перестроечный жест: отменено 
постановление ЦК КПСС от 14 августа 
1946 года о журналах «Звезда» и 
«Ленинград».

2011

Зверски убит Муаммар Каддафи, 
ливийский государственный и военный 
деятель.

Молодая бахчисарайская гиппопотамиха Фрида-Соня, недавно прибывшая из Израиля, ждет московского жениха.
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